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Se preSentó en la Fundación cruzcampo el libro 
“periodiSmo en Sevilla”, de Fernando Gelán
Se presentó en el salón de actos de la Fundación Cruzcampo el libro “Periodismo en Sevilla”, de Fernando Gelán, director de “La Voz del Distrito” y de la agencia de 
prensa “Gelán Noticias”. Intervinieron en el acto el propio autor de la obra, la presidenta de la Asociación de la Prensa de Sevilla, Nani Carvajal; el escritor y periodista 
Nicolás Salas; el presidente de la Fundación Cruzcampo, Julio Cuesta, y la delegada municipal de Fiestas Mayores, Rosamar Prieto. __Págs. 8 y 9

JORnAdAS GAStROnómIcA
En LA cASA dE cAStILLA y LEón
Hasta el 13 de diciembre se podrá participar en 
las Jornadas Gastronómicas del Bierzo que se 
están celebrando en la Casa de Castilla y León 
en Sevilla. __Pág. 17

mEdALLA PRO EcLESIA Et
POntífIcE A mAnuEL VALLEJO
El cardenal Carlos Amigo presidió la imposición 
de la Medalla Pro Eclesia et Pontífice a Manuel 
Vallejo, cuyo acto se celebró en la Iglesia de 
San Benito. __Pág. 21
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torrijoS entreGa en el alcázar el premio ánGaro 
de poeSía 2009 al poeta extremeño SantoS rodríGuez
El primer teniente de alcalde y delegado del Distrito Sur, Antonio Rodrigo Torrijos, en un acto celebrado en el salón del Almirante de los Reales Alcázares hizo entrega 
del Premio Ángaro de Poesía 2009 al autor extremeño Santos Rodríguez. __Pág. 11

PARquES InfAntILES 
En EL dIStRItO SuR
El primer teniente de alcalde y delegado del 
Distrito Sur, Antonio Rodrigo Torrijos, presidió 
la inauguración de dos nuevos parques de 
infantiles en el Distrito. __Pág. 14

119 tALLERES dEL dIStRItO 
SuR En EL nuEVO cuRSO
El delegado del Distrito Sur, Antonio Rodrigo 
Torrijos, ha realizado una visita a los Talleres 
que ya están funcionando en este nuevo curso, 
con 119 actividades. __Pág. 13
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Sevilla, Septiembre 2009

La Voz del Distrito

Primera época de Alfredo Sánchez Monteseirín como alcalde de 

Sevilla. El alcalde realizó una visita al Distrito de Nervión-San Pablo, 

todavía unido, cuyo delegado municipal era Alfonso Rodríguez 

Gómez de Celis, que se estrenaba como concejal de este Distrito. 

A la derecha figura Pascual Segarra, mostrando unos planos de 

obras de EMASESA que se estaban realizando en la popular zona 

de la barriada de San José Obrero.

Desde que Antonio Rodrigo Torrijos entró a formar parte del Ayun-

tamiento ha sido delegado municipal del Distrito Sur. En su pri-

mera época realizó esta visita a unas instalaciones deportivas en 

Los Bermejales.

El director de la Banda de la Cruz Roja, Enrique García, siempre ja 

estado muy vinculado al Distrito de Nervión y San Pablo. En esta 

foto aparece con el recordado Antonio Hermosilla y su esposa Es-

peranza Carrasquilla.

Foto histórica dentro de los actos organizados en el Centro de la Bu-

haira. El sacerdote Leonardo Castillo –el popular “Padre Festivales”–, 

y el matador de toros Pepe Luis Vázquez Silva.
La Voz siempre acudió a las actos programados por el PP en los 

Distritos, como en este que se celebró en la Parroquia de San Se-

bastián, en el Porvenir, con asistencia de Teófila Martínez –cuando 

hacía campaña para las elecciones andaluzas–, y Jaime Raynaud, 

entre otros representantes populares.

Alcaldes y concejales del PA, PP, PSOE y PCA –hoy IU–, en el 

Distrito Sur. Se organizó un acto en esta área municipal de la ciudad 

para rendir homenaje a los que habían hecho posible un Ayunta-

miento democrático. Figuran en la foto los ex alcaldes Luis Uruñuela 

y Alejandro Rojas Marcos. Éste rechazó recientemente la Medalla 

de la ciudad de Sevilla. En aquella grata velada en el Sur participa-

ron todos los políticos, cada uno con sus ideas y proyectos. 

Curiosa imagen de los años noventa de la carreta que preparó la 

Asociación Rociera de San Pablo para colocar una imagen del 

Rocío. Recorría el barrio antes de realizar el camino a la aldea al-

monteña por la fiesta de Pentecostés. 

ÚLTIMA PÁGINA

evocación y sugerencias
Parece que 

fue ayer
En esta repaso que estamos 

haciendo de tiempos pasados 

en los Distritos de Nervión, 

San Pablo, Sur y Centro –La 

Voz realiza ediciones para 

estas zonas desde hace más 

de 16 años–, salen de nuestro 

archivos curiosas fotografías 

que nos hacen recordar he-

chos, actos y personajes. No 

hay más que echar una vista 

a la foto de un acto que se 

celebró hace algo más de 

media década en el Distrito 

Sur, donde se le rindió un 

homenaje a los primeros go-

bernantes municipales del 

Ayuntamiento democrático. 

En esa imagen están, con 

cara de satisfacción, políticos 

de diferentes ideologías. 

Unos del PSOE, otros del PA 

y del PP y también de aquel 

Partido Comunista –hoy IU–, 

que llegó al Ayuntamiento con 

Amparo Rubiales y Víctor Pé-

rez Escolano.

Durante cerca de dos décadas, 

La Voz ha estado presente en 

cientos de actos y entrevistando 

a cientos de personajes. Este 

medio, con el Ayuntamiento y el 

Aula de El Mirador, organizó 

una serie de encuentros, expo-

siciones, debates y programas 

sociales y culturales que fueron 

seguidos con un enorme interés 

y con una alta participación. 

Esa foto en la que se ve al re-

cordado Padre Leonardo Cas-

tillo –el cura de los toreros–, 

abrazando al matador de toros 

Pepe Luis Vázquez Silva es una 

muestra del grato ambiente de 

estas convivencias.   

Noticias de ayer que parecen 

que están presentes aún 

como esa visita de Teófila 

Martínez, acompañada de 

Jaime Raynaud, al barrio del 

Porvenir. Una información, 

como otras de aquel tiempo, 

que fueron cubiertas por este 

periódico. En fin, era otra 

época. Pero ahí está nuestra 

Hemeroteca. 

Fernando GELÁN

Son imágenes de actos  

y convivencias que se 

desarrollaron durante 

estos últimos años en 

nuestros Distritos 

Municipales

TOROS
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Sevilla, Primavera 2009

La Voz del Distrito

DesdE
mi

BarrerA

No cabe duda de que Eduardo Canorea y Ramón Valencia han apostado a caballo ganador. Y a tore-ros y toros vencedores. Y a una fiesta taurina grande e intensa. El mundo de los toros está revolucionada. El trile de las medallas de Be-llas Artes animaron este tradicional planeta en los primeros meses del año, porque hasta los programas del corazón de la telebasu-ra dedicaron largas horas al lío de la concesión de la polémica pieza. Las gue-rras, en la arena. Así, pues, Gladiator o Miguel Ángel. Mi amigo Garrido Busta-mente si que es un artista. Su rima taurina hierve des-de su balconcillo de sol. Contempla los toros desde la barrera, pero sabe ade-lantar oportunamente el pie para dar el lance adecuado. La voz le ayuda. ¡Eh, toro!Y es que ya huele a fiesta. La plaza de la Maestranza se acicala y parte de sus gradas se han remodelado para ver más a gusto los toros en la plaza con más luz el mundo. 
La Tertulia Taurina “Los 13”, que preside el buen aficio-nado Juan Carlos Torres, presentará el Pregón de esta entidad, que el 14 de abril colocará en el atril del Ateneo al doctor Carlos Crivell, que desde su tribu-na periodística ha contem-plado todo lo bueno y lo malo de esta fiesta que tanto nos atrae.Todo a punto. Ajustamos los machos y nos coloca-mos la montera. Puro sim-bolismo para gozar con los primeros pasodobles que interpretará la clásica Ban-da del Maestro Tejera. ¡Maestranza, de Borbujo y Cayetano González! Tarará-tarará. También los clarines están a punto.

FERNANDO GELÁN

Morante, El Cid y Manzanares, plato fuerte para abrir la temporada taurina de Sevilla

Vísperas de temporada grande en Espartinas

El Cid toreará, como ya viene siendo habitual, la corrida del Domingo de Pascua, pero además tendrá tres 

oportunidades más en los festejos de la Feria de Sevilla.

Ortega Cano y Morante, en la corrida goyesca de Espartinas

Cuando Enrique Henares Or-tega termine de dar el Pregón de la Semana Santa 2009 en la otra Maestranza, pero en la misma acera del Paseo Colón, faltarán dos semanas justas para que se abran las puertas de acceso a la Plaza de Toros de Sevilla para asis-tir al gran espectáculo de la Fiesta Nacional. Henares Or-tega, que también puede dar un Pregón de Toros, porque es ferviente seguidor de la la mágica expresión de nuestra cultura, tras su exaltación cofradiera ante el atril del teatro, ocupará su sitio en el circo del Baratillo para con-templar ese encuentro del torero y el toro.

TRES GRANDES EN EL CARTEL INAUGURAL El Domingo de Pascua, cuando el Resucitado ya se haya encerrado en Santa Marina, el sevillano habrá guardado túnicas y capiro-tes para vestirse con las mejores galas y acudir a la Maestranza torera. En el cartel inaugural de la tem-porada, primer cartel de lujo: Toros de Zaldueño para Mo-rante de la Puebla, “El Cid” y José María Manzanares. Tres grandes.

Hay ambiente taurino en esta temporada que oficialmente, en Sevilla, da el primer paso el Domingo de Pascua. Pero en estas vísperas de la tem-porada grande, a todo lujo y con cartel de no hay billetes, se celebró la corrida goyes-ca en la plaza de toros de la vecina Espartinas. Un mano a mano, con todos sus avíos, entre José Ortega Cano y Morante de la Puebla. Como difundió oportunamente To-romedia, el festejo tuvo sus alternativas,. Con entrega de los matadores en el ruedo del pueblo de Espartaco. Morante, que es arte puro en la arena, brilló porque su toreo siempre es espectacu-larmente atractivo. Un aperi-tivo para el primer plato fuer-te del Domingo de Pascua en Sevilla.

Fernando Gelán

Fernando Gelán

Empieza 
la fiesta
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Fernando Gelán

LO QUE DESTACA

Comer en el Pesebre

Y allí, Álvaro y Santiago 

–como si estuviera recogido 

en las Sagradas Escrituras 

del Periodismo adelantado y 

de progreso de aquella épo-

ca–, contemplaban al Niño 

–por supuesto Jesús e Inma-

culado–, que estaba muy 

despierto en el humilde Pe-

sebre. Era adorado por los 

pastores, que le llevaban mu-

chos presentes –pura propa-

ganda de entonces- y María, 

la Virgen Madre, y San José, 

el buen carpintero, presumían 

del Hijo, del Padre y del Es-

píritu Santo. Por supuesto, 

cerca de aquel Pesebre es-

taban las primeras autorida-

des del pueblo, en donde 

también, como hoy, unos 

ejercían el Poder y otros la 

Oposición. En aquellos tiem-

pos no resolvían sus diferen-

cias en ruedas de prensa 

convocadas en Laredo o en 

largas, farragosas e hirientes 

notas de Prensa escritas a 

mano y enviadas por el emi-

sario de turno que estaba 

también bien retribuido-–aún  

no había nacido el impresor 

Gutemberg (1397)–, sino a 

sablazo limpio y en duelo de 

Herodes al sol o bajo los tol-

dos de la calle Sierpes, que 

ahora en tiempo casi veranie-

go se está más fresquito.

¡Qué bonito tuvo que ser ese 

Pesebre! El asno y el buey 

–los dos animales que com-

pletaban la escena–, alimen-

tándose de todo cuánto se 

había preparado en el cajón 

que estaba destinado para las 

bestias. Porque las cañas de 

las gramíneas –las pajas– 

donde estaba recostado el 

Niño Jesús era intocable.  

El que escribe sobre el Pese-

bre es cristiano y vive pas-

cualmente el Día del Señor a 

partir de la Resurrección. Se-

guro que los de Santa Marina 

me ponen un monumento o 

me hacen “Hermano Panto-

mimero de Honor” como los 

cofrades de la Esperanza de 

Triana. porque de alguna for-

ma creen, los del Resucitado, 

que ya están metidos en la 

carrera oficial a la hora de la 

Comida del Pesebre –la Nó-

mina Oficial–, que reparte el 

Consejo de Cofradías en las 

vísperas del Pregón.
Como dijo Ratzinger, que es-

cribió “El buey y el asno en el 

pesebre” –Crf El rostro de 

Dios, Ed. Sígueme Salaman-

ca 1983, pags 19-23–, “Dios 

viene sin armas, porque no 

pretende asaltar desde fuera, 

sino conquistar desde dentro 

y transformar a partir de den-

tro. Si algo puede desarmar y 

vencer a los hombres, su 

vanidad, su sentido de poder 

o su violencia, así como su 

codicia, eso es la impotencia 

de un niño. Dios eligió esa 

impotencia para vencernos y 

para hacernos entrar dentro 

de nosotros mismos”.
El mismo autor deja escrito 

una nota de referencia en su 

obra que dice así: “En España 

y en los paises de nuestra 

cultura, decimos “el buey y la 

mula” en vez de “el buey y el 

asno”. Esto hay que tenerlo 

en cuenta muy probablemen-

te en las alusiones que se 

hacen en la Biblia, que no se 

ajusta a la “mula”, sino al 

“asno” y en lo que dirá más 

adelante Monseñor Albino, 

luego Juan Pablo I”.
Si este debate ocurre en Se-

villa –que si “mula”, que si 

“asno”–, ninguno de los dos 

–que podrían ser también 

seres humanos camuflados 

con piel de cordero–, son 

capaces de modificar la injus-

ta opinión que torpemente 

expusieron antes. 
Y así estamos desde el Naci-

miento de Cristo.

MEDALLAS DE LA CIUDAD DE SEVILLA.- 

En el Día de Sevilla, en la fiesta del Pa-

trón de la ciudad, Fernando III, se ce-

lebró el acto de entrega de las Medalla 

de la Ciudad 2009. Presidió el vicepre-

sidente del Gobierno, Manuel Chaves, 

con la presencia del alcalde, Alfredo 

Sánchez Monteseirín. Gran gala es-

pecial en el Teatro Municipal Lope de 

Vega, con asistencia de la Corporación 

Municipal y numerosas personalidades 

y representaciones. Nuestro director, el 

periodista y escritor y veterano investi-

gador de temas sevillanos, Fernando 

Gelán, recibió la Medalla de Oro de 

la Ciudad de Sevilla. Fernando dedicó 

esta galardón a toda Sevilla y de forma 

especial a su padre, el recordado foto-

periodista Ángel Gelán.

LA FUERTE OLA DE CALOR.- Sin darnos 

cuenta, cuando aún se disfrutaba de un 

agradable tiempo de primavera en Se-

villa, “zas”, ha llegado esta pajolera ola 

de calor que nos tiene echo unos tra-

pos. Algunos días ha sido tan elevada la 

temperatura ambiental que hasta el pai-

saje se ha vuelto tosco y gris. Cielos de 

panzaburras, anunciando la llegada del 

verano que está en puertas y con una 

“caló” asfixiante. El Ayuntamiento de Se-

villa, que gobierna Sánchez Monteseirín, 

tiene tomadas todas las medidas. Pero 

las estamos pasando canutas, porque 

la ciudad hierve. Se pueden freír huevos 

en el asfalto. Un poco de aire fresco, por 

favor. Para huir de estas “calores” habrá 

que buscar las playas cercanas. El tu-

rismo casero de “volverás” a mojarte la 

barriga bajo las olas del mar.

LA TERCERA DE LA VOZ
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EN LA LEY DE LA 
MEMORIA HISTÓRICA 

¿ESTARÁN LOS ANTIGUOS TRANVIAS?

¡NO, PORQUE CON 
EL METROCENTRO DE 

DON ALFREDO AQUELLOS 

LOCOS CACHARROS 
QUEDARON PARA 

CHATARRA!
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La Voz del Distrito

Javier Fernández
Javier Fernández
Javier Fernández
Javier Fernández

Suplemento Informativo de las Hermandades y Cofradías de Sevilla

SEMANA SANTA 2009

Así fue la Semana Santa de Sevilla 2009

A la izquierda, el alcalde, Alfredo Sánchez Monteseirín, presidiendo el cortejo penitencal de la Hermandad de la Hiniesta, Junto a la primera autoridad municipal figura Juan 

Ignacio Zoido. A la derecha, estreno del Consejo de Hermandades, que preside Adolfo Arenas del Castillo, en la Semana Santa 2009. Miembros de la Junta están en el 

palquillo de la Campana.

A la izquierda, el popular cofrade mejicano, José Antonio Blanes, es saludado por el cardenal Carlos Amigo Vallejo, durante la visita del Consejo de Hermandades a la Capilla de la 

Cofradía del Museo. A la derecha, el paso de palio de la Hermanad del Carmen Doloroso de Omnium Sanctorum, que incorporó por primera vez en esta Sermana Santa y que fue la 

gran novedad del Miércoles Santo.

El estreno del Consejo de 

Hermandades y Cofradías 

que preside Adolfo Arenas del 

Castillo en la Semana Santa 

2009 no ha podido ser más 

brillante. Le ha acompañado 

además un buen tiempo, con 

radiante sol, cielo azul celes-

te de Sevilla, fervoroso am-

biente, naranjos en flor y una 

ciudad con ganas de vivir con 

intensidad el desarrollo de 

esta gran fiesta de religiosi-

dad popular. En determinados 

momentos cayeron ligeras 

gotas de agua que limpiaron 

algún ambiente cargado –Ro-

Fernando Gelán
cío del cielo–, pero el espec-

tacular y espléndido desarro-

llo de la Semana Mayor his-

palense superó con creces 

cualquier inconveniente. 

Cuando transitaba la Cofradía 

del Calvario por la zona de la 

Magdalena se produjo un lige-

ro altercado. Por la forma en 

la que fue difundido recordó 

aquella triste “Madrugada de 

pánico” del 2000. También se 

registró una pequeña trifulca 

durante el tránsito de la Her-

mandad de los Gitanos, pero 

todos las incidencias queda-

ron controladas en cuanto el 

CECOP tuvo noticias. La por-

tavoz municipal, Isabel Mon-

taño, en declaraciones hechas 

a José Manuel Galdámez, de 

la cadena COPE, calificó de 

“anecdóticas” estos pequeños 

percances, sin hacer otros 

comentarios de mayor relieve. 

Sin embargo, hubo peligrosas 

“carreritas” por las zonas de 

San Pablo.

ESTRENO DEL CONSEJO 

DE ARENAS

El Domingo de Ramos, jorna-

da siempre esperada con 

enorme anhelo por todos los 

cofrades, abrió con toda so-

lemnidad el tránsito oficial de 

las solemnes procesiones de 

la Semana Santa 2009 de 

Sevilla. En el  palquillo de la 

Campana se estrenaba el nue-

vo presidente del Consejo Ge-

neral de Hermandades y Co-

fradías, el abogado Adolfo 

Arenas del Castillo. Un exper-

to y sutil cofrade sevillano que 

se curtió en esa histórica y 

enriquecida Hermandad de 

San Julián. Si Mosén Per de 

Tous se trajo de tierras catala-

nas –o castellanas–, a la Vir-

gen de la Hiniesta – ¡Soy de 

Sevilla!–, para el templo que 

estaba situado junto a la his-

palense Puerta de Córdoba, 

Adolfo Arenas ha llegado al 

Consejo con una fe inquebran-

table para extender su magis-

terio cofradiero en la pasional 

ciudad mariana de Sevilla.

Desde que el blanco nazareno 

de la Borriquita –el jovencísi-

mo Ignacio de la Haza Yrue-

la–, solicitó al presidente Are-

nas la venía para que la Cofra-

día de la Entrada del Amor 

pudiese transitar por la carrera 

oficial hasta la Catedral, un 

total de cincuenta y nueve 

hermandades cumplieron con 

sus reglas de penitencia. 

Han sido ocho días intensos 

desde el Domingo de Palmas 

hasta la polémica Resurrec-

ción. Esta cofradía, en su 

vano intento de meterse en la 

jornada del Sábado Santo, 
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La Voz del Distrito

Enrique Barrero González, presidente del Ateneo de Sevilla.

ENTREVISTA

Fernando Gelán
– Como tienes tanta expe-

riencia y tanto oficio en el 

cargo para el lanzamiento 

del Ateneo, que, como es 

sabido, es una importante y 

destacada institución cultu-

ral sevillana, ¿qué resumen 

puedes hacer de la labor 

llevada a cabo durante los 

años que llevas presidiendo 

esta Docta Casa.  

– La labor que haya podido 

realizar en el Ateneo durante 

la década que llevo al frente de 

la Institución espero que que-

de recogida en la Memoria que 

oportunamente se publique. 

Destacaría en ella las obras de 

remodelación y ampliación de 

la sede del Ateneo y la intensa 

labor llevada a cabo para la 

recuperación de nuestro pasa-

do histórico, con múltiples edi-

ciones y reediciones. Todo ello 

sin perder, lógicamente, el rit-

mo normal de conferencias, 

ciclos, conciertos, exposicio-

nes y todo lo que el Ateneo ha 

hecho siempre desde hace 

ciento veinte años. 

– Desde Tetuán a Orfila han 

transcurrido muchos años, 

se han celebrado numerosí-

simos actos, se han realiza-

do muchas obras, se han 

registrado bastantes cam-

bios sociales, culturales y 

hasta políticos. Estos cam-

bios han podido trascender 

en entidades del nivel de 

este Ateneo. ¿Qué relevan-

cia ha podido tener esa 

“nueva Sevilla” sobre la ac-

tividad que ha desarrollado 

y realiza la Docta Casa sevi-

llana desde aquel centro de 

tertulia y café de Tetuán al 

colosal edificio de Orfila? 

– No han transcurrido muchos 

años si se tiene en cuenta la 

historia del propio Ateneo, que 

estuvo en la calle Tetuán prác-

ticamente cien años. En aquella 

sede se ha desarrollado la ma-

yor parte de la importante his-

toria de la institución. También 

todavía en la calle Tetuán se 

produjo la transición política, la 

aprobación de la Constitución 

de 1978 y todo el intenso cam-

bio político y social consiguien-

te. El Ateneo se ha acomodado 

a estos nuevos tiempos y se 

siente cómodo en una situación 

constitucional que coincide bá-

sicamente con nuestros princi-

pios institucionales. 

– Los socios que se sentaban 

en los salones del Ateneo de 

la calle Tetuán y cuyos am-

plios ventanales daban a ésta 

céntrica vía urbana de Sevi-

lla, ¿estaban más pendientes 

de las chicas alegres de Col-

sada que actuaban en el des-

aparecido Teatro de San Fer-

nando o del vasto programa 

cultural de la Docta Casa? 

– Lo de las chicas de Colsada, 

como dices, es una pura anéc-

dota. El Ateneo estaba pendien-

te de las exposiciones, de los 

conciertos, de las famosas re-

uniones del Pasillo de los Chi-

flados, capitaneadas por José 

María Izquierdo, de la Fiesta del 

Ultra, de los actos de la Gene-

ración del 27, de la creación del 

Premio de Novela Ateneo de 

Sevilla y de tantas cosas más. 

– Desde que falleció el re-

cordado Antonio Hermosi-

lla, cuya figura siempre ha 

sido exaltada por esta Docta 

Casa en actos celebrados 

en recuerdo de la memoria 

del ilustres ateneísta, y den-

tro de las metas que se fijó 

el presidente Barrero para 

continuar y enriquecer la 

labor realizada por su ante-

cesor, ¿cuáles de todos es-

tos objetivos se han hecho 

realidad y cuántos faltan 

aún por hacer? 

– La gran aportación de Anto-

nio Hermosilla, con indepen-

dencia de una dedicación per-

manente al Ateneo desde su 

época de estudiante, fue la 

consecución de la nueva sede 

de la calle Orfila y el traslado 

e inauguración.

Aquello sentó las bases del 

relanzamiento que hemos pre-

tendido llevar a cabo. Lo que 

queda por hacer es tanto o 

más de lo que se ha hecho. El 

futuro pasa necesariamente 

por las nuevas tecnologías, por 

el uso pleno de la informática 

y por ahí tiene que ir el futuro. 

Una acción cultural concreta 

puede llegar a cincuenta o cien 

personas; las nuevas tecnolo-

gías permitirían que llegase a 

miles y miles de posibles des-

tinatarios en cualquier lugar 

del mundo. Hay que crear una 

sección ad hoc y transitar por 

esos nuevos caminos, sin olvi-

dar un pasado glorioso. 

APERTURISMO

– Siempre ha existido en el 

Ateneo sevillano, desde su 

histórica fundación, una 

apertura a todos los pensa-

mientos e ideas. ¿Dónde 

está el alfa y el omega? – 

– El alfa, o el principio, está en 

las ideas de apertura y progre-

so que derivaban de la Ilustra-

ción y del pensamiento más 

avanzado del siglo XIX. El 

omega o final aún no ha llega-

do afortunadamente. Ahora 

estamos, por usar una frase de 

José María Izquierdo, santo y 

seña del Ateneo, en Tránsito y 

Transfiguración, es decir, en 

seguir siendo lo que somos sin 

olvidar el pasado y en perma-

nente renovación. Que todo 

salga mejor o peor depende de 

muchas circunstancias e inclu-

so de incapacidades, pero la 

buena voluntad no falta. 

Lugar de nacimiento: Sevilla

Actividad laboral y profesional: Ha sido 

funcionario del Ayuntamiento de Sevilla, en el 

que se ha jubilado en el año 2005 en el cargo 

de Jefe de la Asesoría Jurídica Municipal.

Actividad cultural: Pertenece a la Junta 

Directiva del Ateneo de Sevilla desde hace 

más de 30 años. Ha desempeñado los cargos 

de Vicesecretario, Secretario, Presidente de 

la Sección de Urbanismo, Vicepresidente y 

Presidente, éste último desde noviembre de 

1999 hasta la actualidad.dtterrenales
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Enrique Barrero González

Presidente Barrero: “En el Ateneo ha de haber moderación y templaza; 

no se puede jugar todos los días la final de la Liga de Campeones” 
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Jiménez y el tercero en discordia

El Betis en Segunda: ¡Lopera, vete ya!

Manolo Jiménez es entrenador discutido y polémico.
Los béticos lloran. Se comen las ban-
deras y bufandas porque no tragan el 
trile que Lopera les ha hecho este año 
y otros muchos más a los seguidores 
del “manque pierda”, pero hasta cier-
to punto y hasta cierta hora. No se 
puede contratar a un entrenador de 
Tercera, con todos los respectos para 
Chaparro, que cerca de los setenta 
años no ha alcanzado nada bueno en 
su vida deportiva. El Betis merece 
mucho más. Más que un presidente, 
Pepe León el nazareno, para la foto y 

Por qué no engrasas los ejes de tu 
carreta, Jiménez. No ha sido mo-
desto el de Arahal. Mas bien alta-
nero, díscolo y respondón con algún 
sector crítico de la prensa deporti-
va, aquella que no se deja engatu-
sar por el jefe de comunicación. Si 
el Sevilla hubiera tenido esta pasa-
da campaña un centro del campo 
en condiciones, seguro que llega a 
campeón de Liga. Faltaba en la 
zona del orden y del concierto un 
Keita –como dos Lora junttos, pero 
en negro–, y un Poulsen –cerebro 
ajustado a la cabeza–, y el Sevilla 
se hubiese salido de la tabla y no 

más que un director técnico, Mompar-
let, terminado en “t” de tilipoya. Muy 
mala imagen la que el cuadro de He-
liópolis dio en ese partido contra el 
“Valladoló”. Hasta cargas policiales en 
los alrededores del estadio. ¡Vaya 
tela, marinera! Manuel Ruíz de Lope-
ra, entre Gran Poder y Macarena 
–Virgencita sálvame y con manto pára 
el Mayor Dolor y Traspaso–, le ha 
vuelto a fallar a los béticos de toda la 
vida. Es él máximo responsable. Por 
lo tanto: ¡Lopera, vete ya!

quedarse, rampando, rampando, en 
el tercero en discordia.Jiménez, sorprendentemente, hizo 

auténticas alineaciones indebidas. 
Cualquiera sabe por qué puso a los 
que puso en aquel partido del Nou 
Camp, antes de jugar en Nervión 
frente al Madrid de Juande. Yo, si 
fuera Del Nido, mandaba a Jiménez a 
los albañiles. Allí se hace uno respon-
sable, trabajador, honesto y humilde 
y con tiempo para la hora del bocadi-
llo. Yo, Del Nido, me traería un entre-
nador de verdad. Íntegro y sin doble-
ces. Aún no ha ganado nada el Sevilla 
con el de  Arahal.

Suplemento Deportivo
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Jerez, de PrimeraAl final de La Palmera hay una carretera que te 
conduce a la ciudad de Jerez de la Frontera, que 
tiene el equipo de fútbol en Primera. Locura 
desatada el sábado 13 de junio, cuando el cua-
dro xerecista consolidó su pase a la División de 
los Grandes. Una bulería que se cantaba en la 
fiesta decía: “Un equipo de Primera, para una 
ciudad de Bandera”. Y la celebración fue grande 
desde Chapin, pasando por la Olimpiada de los 
Orúe-Vázquez, hasta estallar de júbilo y frenesí 
en la Plaza del Caballo.

El IMD –Instituto Municipal de Deportes--, 
desarrolla un amplio programa de actos que 
difunde Enrique Millán. Días pasados se cele-
bró la XXII Fiesta del Deporte, con la entrega 
del premio “Alcalde de Sevilla” a Paco Mateos, 
el veterano atleta que es maestro de la halte-
rofilia. Sevilla tiene una gran tradición en de-
portes muy variados. Por otra parte, Antonio Rodrigo Torrijos presidió 

la entrega de trofeos del torneo “Sácale partido 
a la vida”, con una masiva participación chavales 
del Polígono Sur. Contó con la colaboración de 
la Fundación del Sevilla Fútbol Club de José 
María del Nido.

Actividades Deportivas
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El año de los jubilosos acontecimientos

Siempre se hace un balance 
cuando estamos acabando el 
año. Ha sido un 2009 bastan-
te complicado y difícil, porque 
no siempre se escribe con 
imparcialidad sobre los suce-
sos e incidencias que ocurren 
en la ciudad. La Prensa tiene 
sus colores, además de los 
del Sevilla y el Betis. Y a la 
vista está en la ciudad de 
nuestras penas y alegrías. 
La letra con sangre entra. 
Parece ser que ésta es la 
fórmula depedradora y catas-
trofista de ese grupo de arti-
culistas y columnistas que se 
creen que están en posesión 
de la verdad, cuando real-
mente lo que hacen es mani-
pular con sus torcidas narra-
ciones, muy tergiversadas.     
En el sorprendente circo de 
plumillas que  forman parte del 
número de los enanos menta-
les hay quien escribe hasta 
relatos de ciencia ficción sobre 
la política andaluza, tal vez 
porque aspiran a obtener en un 

futuro una plaza de consejero 
de algo para trincar la pasta 
gansa. Otros no llegan ni a la 
altura del famoso e histórico 
Calleja, el de los famosos 
cuentos. Pero ahí están ellos 
tan contentos, formando parte 
del grupo de los payasos. Lo 
malo de esta gentuza tan es-
trafalaria y sectaria es la poca 
gracia que tienen todos ellos. 
Porque, además, se descubre 
cómo sus guiones están dirigi-
dos intencionadamente para 
formar parte de un plan pre-
concebido, que, a la larga, 
tendrá sus prebendas. Ha de 
ser muy triste pertenecer a un 
clan de este tipo. Siempre hay 
que tener esperanzas, porque 
alguna vez se le removerán las 
conciencias a estos tíos y de-
jarán de ser auténticos vampi-
ros de las letras alteradas.

BALANCE DEL AÑO
No se puede olvidar, en este 
balance de 2009, la triste 
noticia del asesinato de la 
joven Marta del Castillo, con 
todo el despliegue policial y 
las repercusiones mediáticas  
que tuvo este crimen. Cuando 
nos acercamos al final del 
año 2009 aún no ha apareci-
do el cadáver de Marta y los 
padres siguen sufriendo la 
trágica muerte de su hija.
También fue el año del adiós 
del cardenal Carlos Amigo Va-
llejo. Tras 27 años como arzo-
bispo de Sevilla, el prelado de 

Medina de Rioseco tuvo que 
presentar al Papa Benedicto 
XVI su renuncia al llegarle la 
hora de la jubilación. Ocupa ya 
este puesto monseñor Asenjo, 
que es el nuevo arzobispo de 
la Diócesis de Sevilla con to-
dos los derechos.   
Fue también el año del “affaire” 
de  Mercasevilla, con variadas 
implicaciones y cuyo asunto 
está en los juzgados para que 
se aclare toda la trama. 
Por otra parte, la ciudad tam-
bién esta sumergida, como el 
resto de España, en una dura 
crisis económica, con un con-
siderable aumento del paro. 
Hay arcas muy vacías y se 
sufre bastante con estos pa-
los tan gordos y un panorama 
tan sombrío.     
         

JUBILOSOS  
ACONTECIMIENTOS

Pero a pesar de todos estos 
sucesos e incidencias, la ciu-
dad se va transformando. 
Obras son amores. Y cuando 
todo se acabe habrá una Sevi-
lla brillante y espectacular. 
Dentro de este tiempo de crisis 
todos sufrimos algo más. Pero 
hay que apretarse el cinturón 
porque siempre habrá ahorros 
para sacar la papeleta de sitio 
y vestir la túnica de nazareno 
o ponernos hasta la colcha en 
el Real de la Feria con nuestros 
familiares y amigos. 
De momento, Sevilla cuenta 
con una primera línea de Me-

tro. Si no tuviéramos nada, 
esos gachupinos enanos de 
la Prensa sectaria ya estarían 
protestando de forma airada 
por no contar con un ferroca-
rril urbano, con túnel y sin 
túnel. No sé hasta qué punto 
la Puerta Jerez no forma par-
te del centro histórico de la 
ciudad. La Campana queda 
para la llegada de las cofra-
días a la carrera oficial. Y la 
Puerta de Jerez para volar 
con el modernísimo Metro 
hasta Montequinto y el Aljara-
fe. Ponerle peros a lo que se 
ha hecho es tener una mente 
enana y, sobre todo, mucho 
complejo de inferioridad. 
Ampliar, por otra parte, el 
tranvía o metrocentro, siem-
pre es de agradecer. No toda 
la gente le gusta utilizar el 
ferrocarril que va por debajo 
de la tierra. Y si además de 
los autobuses y los taxis, el 
tranvía o el metrocentro nos 
lleva más lejos, todos, o mu-
chos, saldrán ganando.

LA MEDALLA DE LA CIUDAD
Y una jornada jubilosa fue para 
mí el 30 de Mayo de 2009, Día 
de Sevilla, cuado recibí en el 
teatro municipal Lope de Vega 
la Medalla de Oro de la Ciudad. 
Allí estuvo el vicepresidente del 
Gobierno de España, Manuel 
Chaves, presidiendo esta so-
lemne gala sevillana. 
El Ayuntamiento de Sevilla no 
cometía ningún error, porque 

premiaban la trayectoria pro-
fesional de alguien que lleva 
más de cincuenta años ha-
ciendo periodismo.
Con todas estas vivencias del 
30 de Mayo de 2009 y con 
todos los recuerdos periodís-
ticos de más de cincuenta 
años he escrito un libro, “Pe-
riodismo en Sevilla”, que fue 
presentado el pasado 1 de 
diciembre en la Fundación 
Cruzcampo. En esta obra lite-
raria dedico especial atención 
a la historia centenaria de la 
Asociación de la Prensa. Y 
desvelo muchos secretos de 
periódicos, periodistas, políti-
cos, cofrades y ciudadanos en 
particular. Y este libro es nada 
más que la primera parte...

ELECCIONES MUNICIPALES
Ahora queda el tiempo de 
elecciones municipales entre 
2010-2011. Se adelantó el PP, 
confirmando contra todo pro-
nóstico a Zoido. El popular 
quiere coger el cargo de alcal-
de de Sevilla como sea. Me 
hubiera gustado más Jaime 
Raynaud o la misma Soledad 
Becerril. Tienen más clase y 
temperamento. En el PSOE 
esperarán hasta al mes de 
junio, aunque todo apunta a 
Celis como candidato y relevo 
de Monteseirín. También hay 
“espadas” en alto. Pero serán 
otros acontecimientos más o 
menos jubilosos. Sevilla siem-
pre es irresistible.
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Creo que Zoido, el portavoz 
del PP en la Casa Grande, 
debería dar una tregua du-
rante estos días de fiestas 
–Puente de la Inmaculada, 
Tiempo de Adviento, Navi-
dad,  Fin de Año y Reyes–, 
porque es mejor hacer el 
amor que la guerra.
Es cierto lo que escribía Car-
los Mármol en Diario de Sevi-
lla. El duro portavoz de la 
oposición municipal está en 
batalla electoral desde el final 
de las pasadas elecciones 
municipales, cuando compro-
bó que era imposible acceder 
al gobierno municipal por el 
pacto del PSOE e IU. 
Así que recomiendo a Zodo 
que se ponga ahora el traje 
de Rey Mago o de Papá Noel 
y reparta alegrías y no penas 
y dolores en esas ruedas de 
prensa de Laredo.  
Es cierto que muchas cosas 
son criticables y denuncia-
bles. No cabe duda de que la 
oposición está para cumplir a 
rajatabla esa misión de con-
trol. Nadie pone trabas a 
Zoido para desarrollar sus 
actividades y fijar sus objeti-
vos. Pero llega la época de la 
concordia; el tiempo de cele-
brar serenamente las fiestas 
de la solidaridad y del amor al 
prójimo. En esta vida hay que 
saber perdonar. No se puede 
estar siempre clavando las 
puntas de las lanzas al rival. 
¡Hay tanta falta de amor y 
cariño en esta vida! En fin: 
Sugiero a Zoido un tiempo 
de paz.

Felices Fiestas

consejería de educación

red de Parques Metropolitanos de andalucía
empresa Pública de suelo de andalucía
consejería de ViVienda Y ordenación deL TerriTorioaberti

aumar

IV CONCURSO DE
PINTURA RÁPIDA

Parque del Alamillo Sevilla, Domingo 10 de Enero de 2010

COPE SEVILLA

Fernando Gelán Firmará ejemplaeS de Su Última 
obra en el ateneo.- El lunes, 14 de diciembre, de 12 a 2 
y de 6 a 8, el periodista Fernando Gelán firmará ejemplares 
de su última obra “Periodismo en Sevilla”, en el salón de 
socios del Ateneo Hispalense. El libro, con la firma del autor, 
se podrá recoger gratuitamente en las dependencias de la 
Docta Casa. Esta obra fue presentada el 1 de diciembre en 
Fundación Cruzcampo, con la intervención del autor, Nani 
Carvajal, Nicolás Salas, Julio Cuesta y Rosamar Prieto.

parQue inFantil en FraY bartolomÉ de laS caSaS 
del diStrito Sur.- El primer teniente de alcalde y dele-
gado del Distrito Sur, Antonio Rodrigo Torrijos, ha presidido 
la inauguración de un parque infantil en el Colegio Fray  
Bartolomé de las Casas, en la zona del Distrito Sur. Para la 
creación de este parque se ha invertido un total de 118.000 
euros. Este presupuesto ha incluido también la creación de 
otras zonas de juego y diversas obras complementarias en 
otras áreas.

monumento reGionaliSta a ánibal González.-  
El delegado municipal de Urbanismo, Alfonso Rodríguez 
Gómez de Celis, ha presidido la constitución del jurado para 
abrir las 18 propuestas qie se han presentado al concurso de 
ideas para la realización de un monumento conmemorativo 
del arquitecto regionalista Aníbal González. Álvarez-Ossorio, 
con motivo del 80 aniversario de la Exposición Iberoamerica-
na de Sevilla de 1929. Las maquetas de los artistas participan-
tes se exponen desde el día 3 en el Ayuntamiento.

preSentación de la vuelta cicliSta a eSpaña, con 
Salida de Sevilla.- Hace ya tiempo que no hay destaca-
das carreras ciclistas por nuestra ciudad y provincia. Es posi-
ble  que, con la promoción y difusión del carril bici, se haya 
proyectado esta salida desde Sevilla de la próxima Vuelta a 
España. Así, en el 2010 veremos a los ídolos del pedal a nivel 
internacional realizar su primeras pedaladas a la sombra de 
la Giralda.  El alcalde, Sánchez Monteseirín, presidió la pre-
sentación con Luciano Alonso y Javier Guillén.
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El primer domingo del mes 
de octubre nos dejó nespe-
radamente José Manuel del 
Castillo y Mantilla de los Ríos, 
voz inconfundible de la radio 
sevillana y que será recorda-
da siempre en la Semana 
Santa. Tuve la suerte de co-
nocer a  José Manuel del 
Castillo en septiembre de 
2008, con motivo de la orga-
nización del homenaje que 
se le tributó a mi padre Eduar-
do Benítez Pascual. Ambos 
fueron compañeros en el na-
cimiento de la añorada “Ra-
dio Vida” que por mi edad 
nunca pude escuchar. José 
Manuel seguía en la “Cadena 
Cope”, ya como abogado y 
colaborador, tras muchísimos 
años en la radio, con progra-
mas diferentes como “Relato 
Sensacional”, el primero que 
tuvo, o el mítico y añorado 
“Saeta”. Era también un gran 
pregonero y escritor, siendo 
distinguido con muchísimas 
distinciones. 
En el poquísimo tiempo que 
conocí a José Manuel del 
Castillo pude disfrutar de su 
sabiduría cada vez que lo 
veía en “Cope” o me lo en-
contraba en Sierpes o en su 
barrio de San Lorenzo, del 
cual me invitó a su despacho, 
que era todo un museo co-
frade. Siempre recordaré la 
pasada Semana Santa, 
cuando iba a visitarle al bal-
cón que “McDonalds” presta 
a la emisora en La Campa-
na. Era un gran devoto del 
Gran Poder y la Esperanza 
Macarena, del Señor de Se-
villa y la Reina de San Gil, sin 
olvidar a la Blanca Paloma, 
la Virgen del Rocío. A la edad 
de 73 años y víctima de un 
infarto nos dejó este sevilla-
no de pies a cabeza, pero las 
noticias tristes no se acaba-
rían. Cinco días más tarde, 
falleció la esposa del gran 
saetero El Sacri, al que vi en 
el tanatorio de José Manuel 
del Castillo en San Jerónimo 
y ni se imaginaba que suce-
dería pocos días después. 
Las cosas son así y desgra-
ciadamente ya no se pueden 
cambiar. Lo que no debemos 
hacer nunca y hablo de Se-
villa, es mi opinión, olvidar a 
los que se 
han ido y han 
hecho un po-
quito más 
grande esta 
ciudad, cosa 
que es así en 
muchos ca-
sos y eso no 
debe pasar.

Jorge 
Benítez

cartel de laS FieStaS de primavera 2010.- El alcalde, 
Alfredo Sánchez Monteseirín, con la presencia de la dele-
gada de Fiestas Mayores, Rosamar Prieto, presentaron en 
el Salón Colón del Ayuntamiento el cartel anunciador de las 
Fiestas de Primavera 2010. La obra, realizada por Reyes 
de la Lastra, reproduce a la Duquesa de Alba y a la recor-
dada Juanita Reina.

punto inFormativo del metrocentro.- Sevilla tiene que 
estar bien informada. Tenemos ya el metrocentro y el ferrocarril 
urbano, además de los autobuses. Transportes Públicos que 
son necesarios para brujulear por la ciudad y cumplir los debe-
res. El alcalde, Sánchez Monetseirín, informó de este punto de 
divulgación del metrocentro, que quiere ampliar sus horizontes. 
Junto al primer edil estuvo el responsable de TUSSAM.

el aGua de Sevilla Que elabora emaSeSa.- Tenemos 
los sevillanos un agua de beber espléndida. Casi es agua 
mineral. EMASESA cuida al detalle que este líquido elemen-
to sea como agua de mayo para los campos desiertos. Se 
divulga el Agua de Sevilla para que toda Sevilla disfrute con 
el agua de EMASESA. Personajes célebres, como Antonio 
Orozco, forman parte de ese golpe mediático para extender 
el buen sabor del Agua de Sevilla.

primera teja para la reStauración de Santa catalina.- 
Pasito a pasito, como los buenos costaleros, la restauración 
de la Iglesia de Santa Catalina avanza. Días pasados se 
presentó la primera teja para cubrir el techo de este edificio 
parroquial. El delegado de Urbanismo, Gómez de celis, en 
presencia del delegado de Cultura de la Junta de Andalucía, 
divulgaron este nuevo avance de las obras.

muSeo coFradiero de la Hermandad de la macarena.- 
La popular cofradía de la Macarena tiene un espléndido museo 
en el lugar donde está la Basílica. Se inauguró con la presen-
cia del cardenal Amigo Vallejo y la asistencia de las primeras 
autoridades. También se celebró elecciones en la Esperanza. 
El nuevo hermano mayor será el popular Manuel García, un 
veterano e histórico cofrade macareno.

el adióS del cardenal carloS amiGo vallejo.-  
Se nos fue el cardenal Amigo Vallejo con el adiós emocio-
nado y entrañable de la gente de Sevilla. Tras 27 años en 
el gobierno de la Diócesis, le llegó la hora implacable de la 
jubilación. Amigo Vallejo se emocionó cuando visitó al al-
calde, en el Ayuntamiento de Sevilla, y la Banda Municipal 
le dedicó las populares sevillanas del “adiós”. Cardenal: 
¡Hasta siempre!

Hasta siempre  
Del Castillo
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El consejero delegado de 
Emasesa, Manuel Marchena, 
acompañado por el alcalde de 
Camas, Rafael Recio,  pre-
sentó recientemente los pro-
gramas de educación am-
biental “El Agua en las aulas” 
y “Ven a conocernos” para el 
curso escolar 2009/2010 en 
el jardín botánico El Arboreto, 
durante un acto en que han 
estado presentes profesores 
de diferentes centros educa-
tivos y los alumnos de 3º y 4º 
de Primaria del CEIP Andalu-
cía de Camas, que además  
participarán en la “Gymkhana 
del Agua”.
Estos programas son un refle-
jo de la apuesta de Emasesa, 
por la educación ambiental, 
con objeto de que los compor-
tamientos de los niños y niñas 
de hoy, que serán los adultos 
del mañana sea respetuoso 
con el medio ambiente. El uso 
responsable del agua es así el 
objetivo de estos programas 
de educación ambiental, junto 
con el acercamiento de la 
empresa a la ciudadanía al 
poner a su alcance las insta-
laciones de la empresa y el 
conocimiento de la importan-
cia de gestionar el Ciclo Inte-
gral del Agua.
La presentación de estos pro-
gramas educativos se ha rea-
lizado en el Jardín Botánico 
el Arboreto con objeto de 
continuar impulsando su co-
nocimiento por parte de ciu-
dadanía y potenciar así las 
visitas a este balcón emble-
mático de Sevilla. En el Jardín 
botánico El Arboreto de El 
Carambolo, que se encuen-
tran en la Ctra. A-472, Cues-
ta del Caracol (Frente a Bda. 
Coca de la Piñera), cuenta 
con cerca de 600 especies 
vegetales, entre aromáticas, 
culinarias, medicinales e in-
dustriales, entre otras,  y el 
espacio de 40.000 m2 cuenta 
con lagunas y dos magníficos 
miradores con vistas al valle 
del Guadalquivir y a la ciudad 
de Sevilla. Los autobuses que 
llegan hasta el Jardín parten 
de Plaza de Armas, siendo el 
160, M260, M261 y M262.
El programa “El agua en las 
aulas”, cuya programación se 
ha presentado hoy, nació con 
el objetivo de explicar el Ciclo 
Integral Urbano del agua en 
los propios centros escolares, 
se inició en el año 2001 como 
una experiencia piloto y se 

Un momento del acto de presentación de los programas de Educación Ambiental, por el consejero 
delegado de EMASESA, Manuel Marchena.

Redacción

EL CONSEJERO DE EMASESA PRESENTÓ LOS PROGRAMAS DE 
EDUCACION AMBIENTAL PARA EL CURSO 2009/2010 EN EL 
ARBORETO EN UN ACTO CON PROFESORES Y ALUMNOS

realiza desde el curso 2002-
2003 habiendo llegado a cer-
ca de 30.000 alumnos de 
cuarto y quinto curso de edu-
cación primaria.
Los contenidos dirigidos a los 
alumnos de cuarto de primaria 
se centran en analizar el agua 
como recurso, los diferentes 
usos y hábitos de ahorro, así 
como en conocer los dispositi-
vos ahorradores que se ponen 
al alcance de los alumnos con 
la visita al Autobús del Agua 
que se lleva al centro que soli-
cita la participación en el pro-
grama. Y los contenidos para 
los alumnos de quinto se cen-
tran en describir el Ciclo Integral 
del Agua, sirviendo de apoyo al 
tema de la gestión del agua que 
se estudia en dicho curso. 
(tabla1).

En un principio esta actividad 
se centraba en la visita al 
Autobús del Agua y después 
se completó con una explica-
ción amplia y profunda sobre 
el Ciclo Integral del Agua. 
El programa “Ven a conocer-
nos” cuya programación tam-
bién se ha presentado hoy , 
ofrece la oportunidad de cono-
cer las diferentes instalaciones 
de Emasesa que representan 
las diferentes fases del Ciclo 
Integral del Agua y otras de 
interés para aplicar los conoci-
mientos adquiridos en los cen-
tros educativos o en el autobús 
del agua. Estas instalaciones 
son el embalse El Gergal, la 
Estación de Tratamiento de 
Agua Potable (ETAP) El Ca-
rambolo, la Estación de Depu-
ración de Aguas Residuales 

(EDAR)Tablada y el Palacio de 
los Ponce de León y Convento 
de Los Terceros.
En los últimos nueve años se 
han atendido aproximada-
mente 100.000 visitantes de 
todos los niveles educativos: 
educación infantil, primaria, 
secundaria, bachillerato, ci-
clos formativos, asociaciones, 
visitas técnicas, etc. 
(tabla 2).

Cada nuevo curso, el número 
de participantes en los pro-
gramas de educación am-
biental incrementa, como lo 
demuestra el hecho de que a 
pesar de estar a principios del 
nuevo curso 09-10, el número 
de visitas ya concertadas en 
ambos programas asciende 
a: 13.081 personas. 

Con respecto al nivel de sa-
tisfacción de los participantes 
en los programas, casi el cien 
por cien de ellos estarían 
dispuestos a repetir la expe-
riencia y, la valoración en este 
último curso se ha hallado 
entre 5 puntos y 6 puntos 
(siendo el baremo de puntua-
ción de 0 a 6). 
(tabla 3).

Por otra parte Emasesa tam-
bién realiza a lo largo del año 
otras actividades de educa-
ción ambiental, como las or-
ganizadas con motivo del Día 
Mundial del Agua en marzo o 
el Día Mundial del Medioam-
biente en junio. Estas activi-
dades extraordinarias relacio-
nadas con el agua y el medio-
ambiente que, cada año tie-
nen mayor aceptación por 
parte de la ciudadanía, han 
consistido en Jornadas de 
Puertas Abiertas en la Esta-
ción de Ecología Acuática y 
en el Jardín Botánico El Arbo-
reto; Gymkhana y Talleres 
educativos relacionados con 
el agua y concursos educati-
vos, de fotografía, dibujo y 
collage centrados en el Acua-
rio o el Arboreto y que llevan 
ya tres convocatorias. 
También Emasesa ha orga-
nizado actividades en las 
que ha participado el Auto-
bús del Agua, al margen del 
programa “El Agua en las 
Aulas”. En el curso 2008-09, 
han visitado el Autobús del 
Agua con dichas activida-
des: 6.932 participantes. Y 
por último se ha participado 
en eventos de poblaciones, 
como la Feria de Muestras 
de Mairena del Alcor, de El 
Ronquillo, y en el Día del 
escolar en Dos Hermanas, 
además de participar en 
eventos en Sevilla capital 
como en las Jornadas soli-
darias de Torreblanca, Jor-
nadas de concienciación 
sobre el uso sostenible del 
agua en la cadena de hote-
les Novotel y en Aquópolis, 
entre otras.

Curso esColar alumnos del Programa
el agua en las aulas”

2002-2003 1.712
2003-2004 6.257
2004-2005 4.902
2005-2006 5.493
2006-2007 3.402
2007-2008 3.297
2008-2009 3.265

Curso esColar Visitas del Programa 
“Ven a ConoCernos”

2002-2003 10.898
2003-2004 11.224
2004-2005 12.099
2005-2006 13.326
2006-2007 14.917
2007-2008 15.421
2008-2009 17.009

tabla 1 tabla 2

tabla 3

Visita al embalse  
el gergal 

Visita a la etaP 
el Carambolo

Visita a la edar 
tablada

Visita a la 
estaCión de 

eCología aCuatiCa

Visita al arboreto Visita Combinada  
a la etaP y

edar

Visita al PalaCio 
de los PonCe de 

leon y ConVento 
de los terCero

5’6 5’4 5’7 5’6 5’7 5,6 5,7

5’6

CUESTIONARIOS “VEN A CONOCERNOS”

CUESTIONARIOS “EL AGUA EN LAS AULAS”
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Fue brillante y multitudinaro el acto de presentación del libro de Fernando Gelán, titulado “Periodismo en Sevilla”. Intervinieron Rosamar Prieto, delegada de Fiestas Mayores; Nicolás Salas, 
escritor y periodista; Nani Carvajal, presidenta de la Asociación de la Prensa; Julio Cuesta, presidente de la Fundación Cruzcampo y el propio autor. Asistieron numerosas personalidades, 
destacando la presencia del popular portero del Sevilla, “Superpaco”, gran amigo del periodista sevillano porque durante más de treinta años hizo crónicas deportivas.

El libro de Fernando Gelán, “Periodismo en Sevilla”, 
fue presentado en la Fundación Cruzcampo 

Intervinieron Rosamar Prieto, Nicolás Salas, Julio Cuesta y Nani Carvajal

Jesús Romero
Con extraordinaria concu-
rrencia se celebró en el salón 
de actos de la Fundación 
Cruzcampo la presentación 
del libro titulado “Periodismo 
en Sevilla”, obra escrita por el 
periodista Fernando Gelán, 
que el pasado 30 de mayo 
recibió la Medalla de Oro de 
la Ciudad de Sevilla.

NUMEROSAS  
REPRESENTACIONES 

Muchas caras conocidas en-
tre los numerosos asistentes 
que acudieron a esta convo-
catoria. Junto a Fernando Ge-
lan estuvieron, entre otras 
personalidades, Adolfo Are-
nas, presidente del Consejo 
de Hermandades y Cofradías 
de Sevilla; Fernando Artacho, 
teniente de hermano mayor de 
la Hermandad de Caballeros 
de San Fernando; Purificación 
Benavente, presidenta del Ho-
gar Canario: Juan Carlos To-
rres, presidente de la Tertulia 
Taurina “Los 13”; Adoración 
Montes, hermana mayor de la 

Hermandad de Valvanera; Is-
mael Muñoz, presidente de la 
Asociación Rocieros por el 
Mundo; Agustín Rodríguez, 
presidente de la Asociación de 
Comerciantes de Luis Monto-
to; Jacinto Martínez, presiden-
te de la Asociación de Amigos 
de los Jardines de la Oliva; 
Violeta Delgado, presidenta 
de ACERECU; Manuel Toro, 
pregonero de la Semana San-
ta de Sevilla; Manuel Vallejo, 
Medalla Pro Eclesia et Pontí-
fice; Carlos García de Lara, 
director del Área de Fiestas 
Mayores y numerosos amigos 
y compañeros del autor, como 
Fernando Moreno, Antonio 
Dubé de Luque, Luis Pastor, 
Leopoldo y José Carlos Roda, 
Mariano Rubio, Eduardo Mar-
tínez Angelina, José Manuel 
Galdámez, Manuel Melado, 
Luis Carlos Peris, Juan Hol-
gado Mejías, Mariano Martín 
Benito, Manuel Loreto, San-
tiago Sánchez Tráver, Vicente 
García, Manuel Arias, Antonio 
Domínguez, Concha Mejías... 
Cerca de doscientas perso-
nas compartiendo con Fer-

nando Gelán una entrañable 
y gozosa jornada cultural y 
periodística.
Se sumó a la lista de asis-
tentes el que fuera guarda-
meta del Sevilla F.C., Fran-
cisco Ruiz Brenes, el popu-
lar “Superpaco”, apodo que 
fue creado por el autor del 
libro “Periodismo en Sevilla” 
cuando viajaba con el club 
sevillista, como envido espe-
cial de los diarios locales y 
el buen portero logró actua-
ciones espectaculares.
Además, el periodista y Meda-
lla de Oro de la Ciudad de Se-
villa, estuvo arropado por toda 
su familia. Junto a su mujer, 
Nena Orúe, hubo una amplia 
representación familiar.  

PRESENTACIÓN
Comenzó el acto con la inter-
vención de Fernando Gelán, 
narrando todos los temas más 
interesantes del libro “Perio-
dismo en Sevilla”, que recoge 
las crónicas y artículos que 
durante este año 2009 ha 
publicado en La Voz del Dis-
trito que dirige desde hace 

casi dos décadas. Explicó el 
periodista que en esa selec-
ción se hace referencia a mu-
chas cuestiones de la ciudad 
a la actitud de numerosas 
personalidades y, de forma 
especial, a puntuales debates 
en el mundo del periodismo.
A continuación, Nani Carva-
jal, presidenta de la Asocia-
ción de la Prensa, agradeció 
a Fernando Gelán que inclu-
yera en este obra literaria un 
capítulo dedicado al centena-
rio de la institución que agru-
pa a los profesionales de la 
Prensa en Sevilla. 
Magistral estuvo el escritor y 
periodista Nicolás Salas, que 
además de contar la especial 
dedicación de Fernando Ge-
lán a las labres periodísticas 
a pie de calle –el autor de la 
obra trabajó con Salas cuan-
do éste era director de ABC–
, también destacó la calidad 
profesional y humana de Fer-
nando Gelán. Nicolás Salas 
llamó “gran maestro” del pe-
riodismo al autor de la obra 
que se presentaba en la Fun-
dación Cruzcampo.

Posteriormente intervino el 
presidente de la Fundación 
Cruzcampo, Julio Cuesta, que 
tras felicitar a Fernando Gelán 
por su obra y el acierto de la 
publicación, dijo que el acto se 
había convertido además en 
una solemne y brillante cele-
bración del primer centenario 
de la Asociación de la Prensa, 
cuya historia viene reflejada en 
el libro de Gelán.
Cerró el acto de presentación 
la delegada de Fiestas Mayo-
res del Ayuntamiento de Se-
villa, Rosamar Prieto, resal-
tando el valor documental del 
libro de Fernando Gelán. Ro-
samar Prieto habló también 
de los años dedicados por 
Gelán a escribir –más de 
cincuenta–, narrando los su-
cesos y las actividades de 
Sevilla en todas sus facetas. 
Finalizó la delegada de Fies-
tas Mayores valorando la in-
tegridad profesional de Fer-
nando Gelán, porque su tra-
bajo está realizado siempre 
con objetividad e imparciali-
dad. “Es ejemplo –dijo–, para 
muchos periodistas”.
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El presidente de la Fundación Cruzcampo, Julio Cuesta, en un momento de su intervención 
en el acto de la presentación del libro de Fernando Gelán. Julio Cuesta valoró la obra del 
periodista y la celebración de este acto dentro del centenario de la APS.

El escritor Nicolás Salas fue el presentador de la obra escrita por Fernando Gelan. Salas 
valoró el documento escrito por el periodista y compañero, destacando su calidad humana 
y profesional. Salas digo que Fernando era un “gran maestro” del periodismo.

“Superpaco”, el famoso y popular guardameta sevillista, en la presentación del libro de 
Fernando Gelán. En la imagen figuran tambien Luis Pastor, Eduardo Martínez Angelina, 
Agustín Rodríguez y Mariano Rubio.

La esposa del periodista Fernando Gelán, Nena Orúe, fue felicitada por los numerosos 
asistentes al acto de presentación. En la imagen figura el director del Área de Fiestas 
Mayores, Carlos García de Lara.

En la presentació del libro “Periodismo en Sevilla”, de Fernando Gelán, además de la intervención del propio autor de la obra, hicieron uso de la palabra la presidenta de la 
Asociación de la Prensa de Sevilla, Nani Carvajal; el escritor y periodista, Nicolás Salas; el presidente de la Fundación Cruzcampo, Julio Cuesta; y la delegada de Fiestas 
Mayores, Rosamar Prieto. La presidentedel Pleno del Ayuntamiento de Sevilla destacó la integridad periodística de Fernando Gelán y la formas de ofrecer sus noticias, 
comentarios y artículos con imparcialidad y objetividad.
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Varios momentos del acto celebrado en el Salón del Almirante de los Reales Alcázares, presidido por el primer teniente de alcalde Antonio Rodrigo Torrijos.

DISTRITOSUR
Especial informativo de La Voz del Distrito

Antonio Rodrigo Torrijos entregó en el Alcázar el 
Premio Ángaro de Poesía 2009 a Santos Rodríguez
“Para explicar la nieve” fue la obra poética premiada por el Distrito Municipal Sur

El primer teniente de alcalde, 
Antonio Rodrigo Torrijos, ha 
entregado, en una gala cele-
brada en los Reales Alcázares 
de Sevilla, el Premio Ángaro 
de Poesía 2009 al autor cace-
reño Santos Rodríguez por la 
obra “Para explicar la nieve”. 
Este galardón, que es convo-
cado anualmente por La Junta 
Municipal del Distrito Sur y la 
Colección Ángaro, se acom-
paña con el Premio “Fernando 
Villalón” de poesía joven, que 
en esta edición el jurado ha 
declarado desierto. 
Dicho jurado, integrado por 
Francisco Mena Cantero, 
Víctor Jiménez Guerrero, En-
rique Barrero Rodríguez (Di-
rectores de la Colección Án-
garo de Poesía), Jesús Tor-

Redacción tajada (Ganador Ex aequo 
del Premio Ángaro de Poesía 
2008), y presidido por Anto-
nio Rodrigo Torrijos, decidió 
en junio por unanimidad con-
ceder este premio al libro 
“Para explicar la nieve” por 
ser una obra intensa y homo-
génea “en la que los temas 
cruciales y clásicos de la 
Poesía universal, como la 
presencia de la muerte o el 
discurrir del tiempo, son 
abordados con un tratamien-
to lírico particularmente ima-
ginativo y poderoso”. 
Al galardón, que está dotado 
con 4.000 euros y la edición 
del libro en la colección Án-
garo, se han presentado este 
año 95 autores con obras de 
“un altísimo nivel”, en opinión 
del jurado. Su presidente y 
Delegado del Distrito Sur, An-

tonio Rodrigo Torrijos, mani-
festó “que esta participación 
refrenda la labor del Distrito 
Sur, que apuesta por el fo-
mento de la cultura, como 
elemento básico de nuestro 
modelo de ciudad y de mejo-
ra de la calidad de vida de los 
ciudadanos y ciudadanas. 
Queremos promover la poe-
sía y dar a conocer a poetas 
noveles y acercar la lírica al 
mundo estudiantil.”
El premio Ángaro celebra de 
esta forma una nueva edición, 
apoyada por una prestigiosa 
colección poética por la que 
han pasado autores de la talla 
de José García Nieto, poste-
rior Premio Cervantes, o 
Leopoldo de Luis, quien des-
pués de conquistar este cer-
tamen obtuvo el Premio Na-
cional de Literatura.

Santos Domínguez (Cáceres 
1955) es un poeta español 
cuya obra ha aparecido en
numerosas antologías y en 
diversas revistas nacionales 
e internacionales. A lo largo 
de su trayectoria, ha obtenido 
diversos premios, entre los 
que destacan, en 2004, el X 
Premio Gerardo Diego por 
“Tres retratos del frío”; en 
2005, el Premio Internacional 
Jaime Gil de Biedma y Alba 
con “Díptico del infierno”; el 
Premio Eladio Cabañero con 
“Las provincias del frío”, y en 
2006 el Premio Tardor por 
“En un bosque extranjero”. 
Ese mismo año obtuvo un 
accésit del Ciudad de Zara-
goza con “La luz del pa-
limpsesto”, el LIII Premio de 
poesía Alcaraván por “Ce-
menterio alemán (Yuste)” y el 

XXII Premio Internacional 
Barcarola de poesía con “Las 
sílabas del tiempo”.
En 2007 ganó el XXXVIII pre-
mio Kutxa-Ciudad de Irún con 
“La flor de las cenizas” y en 
2008 el XVI Premio Manuel 
Alcántara, de Málaga, el más 
importante que se concede a 
un poema suelto en España, 
por “El reino de los hielos”. 
Parte de su obra poética. 
En el acto intervinieron Fran-
cisco Mena y el autor de la 
obra premiada, Santos Domín-
guez, que leyó algunas de las 
poesías del libro. Cerró est6e 
acto el delegado del Distrito 
Sur y primer teniente de alcal-
de, Antonio Rodrigo Torrijos, 
destacando la calidad de la 
obra de Santos Domínguez y 
la Sevilla de los grandes poe-
tas y narradores andaluces.
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Nueva rotulación  
de la calle Manuel 
González Fernández 
en el Distrito Sur 

El delegado municipal de Economía   
garantiza los compromisos  
de Empleo en el Polígono Sur

Redacción

Redacción

Antonio Rodrigo Torrijos, durante el acto de rotulación de la calle Manuel González Fernández.

El delegado de Economía y Empleo garantiza los compromisos 
en el Polígono Sur.

El primer teniente de alcalde y 
delegado del Distrito Sur, An-
tonio Rodrigo Torrijos, acom-
pañado por Alfonso Vidán, 
Secretario General de Comi-
siones Obreras en la provincia 
de Sevilla, ha inaugurado la 
rotulación de la calle Manuel 
González Fernández, antigua 
General Goded, en aplicación 
de la Ley de la Memoria His-
tórica. Esta nueva denomina-

El delegado de Economía y 
Empleo, Carlos Vázquez, se 
reunió recientemente con el 
Comisionado para el Polígo-
no Sur, Jesús Maeztu, para 
analizar la situación de esta 
zona de la ciudad y conocer 
el estado en que se encuen-
tran los proyectos promovi-
dos por el área que dirige 
desde el mes pasado. El 
encuentro, que se prolongó 
por más de dos horas, se 
produjo en la sede del Comi-
sionado, situado en la calle 
Luis Ortiz Muñoz, y en el que 
ambos destacaron la cordia-
lidad y el espíritu de colabo-
ración mutua que primó en-
tre ambas partes.
En su primera visita como 
responsable de la Delega-
ción de Economía y Empleo 
al Polígono Sur, Carlos Váz-
quez manifestó su disposi-
ción a mantener el grado de 
implicación del Grupo Muni-
cipal de Izquierda Unida en 
el distrito. Un apoyo que, 
según dijo, se necesita aho-
ra más que nunca debido a 
la crisis. Eso sí, “sin vender 
humo”, resaltó el edil quien 
recordó que la transforma-
ción de este olvidado encla-
ve sevillano siempre ha sido 
una prioridad histórica para 
este Grupo Municipal.
El delegado de Economía y 
Empleo también subrayó los 

El actual delegado de Eco-
nomía y Empleo, Carlos 
Vázquez, continuó con sus 
visitas a los Talleres Prela-
borales de la ciudad. Si hace 
unos días se entrevistaba 
con los monitores y alumnos 
de los centros de formación 
ubicados en el Polígono 
Norte y en Tres Barrios-
Amate, esta mañana ha he-
cho lo propio en el del Polí-
gono Sur. De esta forma, 
culmina la ronda de contac-
tos que inició nada más to-
mar posesión de su cargo 
con el fin de conocer de 
primera mano el trabajo que 
se realiza en estos espacios 
destinados a favorecer la 
inserción de jóvenes sin 
cualificación profesional.
Acompañado por la direc-
tora del área, Ana Reina, y 
la coordinadora de los ta-
lleres, Toñi Ramos, Carlos 
Vázquez ha charlado du-
rante más de una hora con 
los receptores de estos 
cursos y se ha interesado 
por la labor que desempe-
ñan en los distintos módu-
los de Fontanería, Pintura 
y Peluquería. 
Este proyecto, que impulsa 
y gestiona el Ayuntamiento 
a través de la Delegación 
de Economía y Empleo, 
nació hace unos años con 
el objetivo de proporcionar 
una capacitación laboral a 
chavales de entre 16 y 20 
años con dificultades en su 
formación escolar y en sus 
habilidades sociales y con 
una situación socioeconó-
mica o familiar problemáti-

ca. De ahí que los centros 
se localicen en barrios 
desfavorecidos de la capi-
tal hispalense.
Según Carlos Vázquez, esta 
iniciativa constituye una “au-
téntica prioridad” para su 
departamento y para el Gru-
po Municipal de IU. Por eso, 
desde que asumió la Dele-
gación se ha propuesto re-
forzar la relación con sus 
responsables técnicos y se-
guir de cerca la evolución de 
los beneficiarios.
En sintonía con esta filoso-
fía, el concejal también se 
ha visto esta mañana con 
los monitores y alumnos del 
Taller de Empleo situado en 
la Avenida de la Paz. Duran-
te este encuentro, Vázquez 
ha departido con los desti-
natarios de este programa 
–dirigido a personas des-
ocupadas con más de 25 
años— sobre los conoci-
mientos que están adqui-
riendo y sus metas profesio-
nales de futuro.

Talleres Preelaborales en el Sur

Talleres Preelaborales,  
en el Sur.

ción nace de una decisión 
aprobada por la Junta Munici-
pal del Distrito Sur. 
Manuel González Fernández, 
activo sindicalista y luchador 
vecinal ya fallecido, fue cofun-
dador del sindicato de Accio-
nes Diversas de Comisiones 
Obreras y creador de la Aso-
ciación de Vecinos de la Piro-
tecnia Obrera, lo que le valió 
un fuerte reconocimiento de 
sus vecinos. Rodrigo Torrijos 
ha manifestado en su discurso 

logros sociales conseguidos 
en esta parte de la capital 
gracias a los instrumentos 
y planes de intervención 
puestos en marcha desde 
las distintas administracio-
nes a lo largo de los últimos 
años y en especial por par-
te del Ayuntamiento. Y a 
pesar de los importantes 
problemas que aún perdu-
ran, hizo hincapié en los 
cambios favorables que, a 
su juicio, han venido ope-
rándose. “El ambiente del 
entorno es muy distinto”, 
aseveró convencido.
Maeztu coincidió con esta 
visión del edil y no dudó en 
atribuir parte de los progre-
sos conseguidos a los Ta-

que “es un honor participar en 
este homenaje a un hombre 
humilde al que tuve la suerte 
de conocer, a un obrero, a un 
trabajador de astilleros”.

Al acto asistieron visible-
mente emocionadas la viuda 
y las hijas de Manuel Fer-
nández González. Ha sido 
su nieto quien se ha encar-

gado de cerrar el acto con la 
lectura de unas breves pala-
bras en las que ha destaca-
do el lado humano de su 
abuelo.

lleres Prelaborales que la 
Delegación de Economía y 
Empleo impulsa y gestiona 
en el Polígono Sur. Así, ca-
lificó de “estupendo” este 
programa destinado a la 
inserción de jóvenes sin 
cualificación ni experiencia 
profesional a través de la 
realización de obras o ser-
vicios de utilidad pública y 
de interés social. 
Tanto el Comisionado como 
el delegado municipal se 
comprometieron a reforzar 
la cooperación existente y a 
profundizar la “territorializa-
ción” de las acciones con el 
fin de avanzar en la erradi-
cación de la marginalidad 
de la zona.
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El delegado del Distrito Sur, Antonio Rodrigo Torrijos, en una reciente visita a uno de los Talleres del 
presente curso.

El presidente de la Asociación Amigos de los Jardines de la Oliva, 
Jacinto Martínez, durante la exposición de los contenidos en este 
acto sobre el estudio realizado del Polígono Sur.

Comenzaron los 119 Talleres Socioculturales del Distrito Sur

Analisis de la realidad del Polígono Sur 
en la asociación Jardines de la Oliva

Ya están en funcionamiento 
los 119 talleres sociocultura-
les del Distrito Sur, en los que 
participarán los 2.400 alum-
nos que han formalizado ofi-
cialmente su matrícula. La 
programación de los talleres 
2009/2010 se ha realizado 
con una gran variedad de 
contenidos y está dedicada a 
niños, jóvenes y adultos. En 
esta oferta se han incluido 
cursos solicitados por los pro-
pios vecinos a través de los 
presupuestos participativos. 
Estos talleres socioculturales 
son cursos de formación no 
reglada dirigidos a alumnos/
as a partir de los seis años y 
sin límite de edad, cuyo único 
requisito de acceso es ser 
residentes del distrito. Serán 
impartidos por 55 monitores 
cualificados en horario de 
mañana y de tarde. 
Esta norma se garantiza su 
máxima ocupación. 
Para Antonio Rodrigo Torri-
jos, “el comienzo de los talle-

res socioculturales es siem-
pre un día de alegría en el 
Distrito Sur, porque son mu-
chos los vecinos y vecinas 
que cada año pueden disfru-
tar de estas actividades”. 
Además, quiso recalcar que 
“este año hemos mejorado la 
oferta, adecuándola a los 
gustos de los alumnos, que 
solicitaron la creación de cier-
tos talleres a través de los 
presupuestos participativos”. 
Novedades para este año
El Distrito Sur ofrece este año 
como novedad el Aula Virtual, 
un servicio destinado a dar 
soporte a los participantes en 
el ámbito de la enseñanza 
mediante las Nuevas Tecno-
logías de la Información y la 
Comunicación. Este sistema 
incluirá tutorías on line, chats, 
foros, blogs, recursos educa-
tivos, un consultorio, un ta-
blón de anuncios y enlaces de 
interés. Los alumnos podrán 
acceder al Aula de manera 
personalizada y gratuita a 
través de un nombre de usua-
rio y contraseña que les serán 

Con motivo del Día del Polí-
gono Sur en los Jardines de 
la Oliva, se reunieron en la 
sede de esta Asociación las 
entidades y autoridades que 
más adelante se relacionan 
para tratar los temas que pre-
ocupan a los vecinos de esta 
zona y elaborar el presente 
informe de valoración social.
Fueron varias las entidades 
del Polígono Sur que partici-
paron junto a la Asociación 
Amigos de los Jardines de la 
Oliva, como la Comunidad 
General de la Barriada. Nues-
tra. Señora de la Oliva, Club 
Tercera Edad “La Paloma”, 
Unión Democrática de Pen-
sionistas de Sevilla “UDP”, 
Asociación de Mayores “Em-
pezando a Renacer”, Asocia-
ción Esperanza Azul, Asocia-
ción para la Cooperación 
Medioambiental del Polígono 
Sur y Colegio Fray Bartolomé 
de las Casas
En este acto estuvieron pre-
sentes el . Concejal Delega-
do  de Convivencia y Segu-
ridad. Alfonso Mir, y el Direc-
tor del Distrito Sur, Juan 
Antonio Quirós.
El presidente de Amigos de 
los Jardines dio la bienvenida 
y agradeció a todos la asis-
tencia al acto. Manifestó su 

confianza en la sociedad civil 
y en el movimiento ciudadano 
y expresó su solidaridad con 
todas las entidades del Polí-
gono Sur que altruistamente 
procuran la convivencia cívica 
de la zona y en especial con 
la Plataforma Nosotros Tam-
bién Somos Sevilla.
En el análisis de los proble-
mas se realizaron tres de-
mandas para esta zona de 
la ciudad: 

a) Una Residencia de 
Mayores. 

Redacción

Redacción

facilitados en el momento de 
la matriculación.
Además de los talleres lleva-
dos a cabo en ediciones 
anteriores, y que se mantie-
nen gracias a su excelente 

acogida –como el de foto-
grafía digital o gimnasia fi-
bromialgia-, el Distrito ha 
incluido algunos nuevos 
como el de creación literaria, 
diseño de traje de flamenca 

o punto y ganchillo. Con esta 
variedad temática, la progra-
mación de los talleres ha 
pretendido dar respuesta a 
las necesidades detectadas 
en el Distrito Sur.

b) Un Comedor Social 
Municipal. 
c) Que la línea de 31 de 
Tussam llegue hasta Pla-
za de Armas, por el Paseo 
de Colón.

También se debatieron otros 
problemas de fondo como la 
inseguridad, la droga, la falta de 
recursos económicos de mu-
chos residentes, problemas 
reinserción social, la escolariza-
ción y el absentismo escolar m 
entre oros problemas que hay 
en el Polígono Sur.

El Distrito Sur entrega al Banco 
de Alimentos 800 kilos recogidos 
en la Semana de la Solidaridad
El Primer Teniente de Alcalde y 
Delegado del Distrito Sur, Anto-
nio Rodrigo Torrijos, ha entre-
gado simbólicamente a Francis-
co Río-Miranda, Patrono de la 
Fundación Banco de Alimentos 
de Sevilla, los aproximadamen-
te 800 kilos de alimentos no 
perecederos que ha recogido el 
Distrito Sur con motivo de la 
Semana de la Solidaridad, que 
se ha celebrado entre los días 
16 y 22 del mes de noviembre. 
El acto de entrega se ha produ-
cido en la sede del Distrito Sur, 
situada en la calle Jorge Gui-
llén, que es el lugar donde se 
ha centralizado toda la comida 
no perecedera recogida en los 
diferentes puntos del distrito. 
Las principales aportaciones 
han llegado desde distintas 
asociaciones vecinales y tam-
bién por parte de los alumnos 
de los talleres socioculturales 
que se imparten en el distrito. 
Hay que destacar y agradecer 
el papel desempeñado por en-
tidades como la AFO, la Aso-
ciación Esperanza Sur, la 
AMPA del CEIP Manuel Cane-
la y la Asamblea de Izquierda 
Unida del Polígono Sur.
Antonio Rodrigo Torrijos ha ma-
nifestado su “satisfacción por 
estos kilos de alimentos recogi-
dos, que harán mucho bien 
entre gente que lo necesita”. El 

Primer Teniente de Alcalde ha 
querido “destacar el papel de 
los vecinos y vecinas del Polí-
gono Sur que, a pesar de ser 
una zona tan necesitada, han 
demostrado un alto nivel de 
solidaridad y participación”. 
Como anécdota curiosa, cabe 
destacar el caso de una persona 
que abonó 55 euros en un su-
permercado cercano a la sede 
del Distrito para que llenaran un 
carro de alimentos no perecede-
ros y lo entregasen como apor-
tación solidaria, cosa que hizo 
uno de los trabajadores de este 
centro de alimentación. 
La Semana de la Solidaridad 
2009 terminó el pasado 22 de 
noviembre y se encuentra en el 
proceso de recuento final de los 
alimentos recolectados en todas 
las dependencias municipales. 
Esta iniciativa nació en el Pleno 
Municipal celebrado el pasado 
25 de septiembre, que aprobó 
por unanimidad la moción pre-
sentada por Izquierda Unida 
para organizar una recogida 
masiva de alimentos, con el fin 
ayudar a paliar la creciente de-
manda generada por la situación 
de crisis económica. Actualmen-
te, más del 20% de la población 
de la provincia vive bajo el um-
bral de la pobreza y en torno al 
3-4 % en una situación de po-
breza extrema o grave.
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Nuevos parques de 
juegos infantiles en  
en el Distrito Sur

Urbanismo adjudica  
el soterramiento de los 
contenedores del Polígono Sur

Ángeles Vega Díaz recibió el
Premio “Oliveña del Año 2009”

El primer teniente de alcalde y 
delegado del Distrito Sur, An-
tonio Rodrigo Torrijos, inaugu-
ró recientemente una zona de 
juegos infantiles situada en el 
colegio Giménez Fernández, 
en el Distrito Sur. 
Esta instalación se encuadra 
dentro de un expediente glo-
bal que, por un presupuesto 
total de 118.000 €, incluye la 
creación de cuatro zonas de 
juegos infantiles, dos en via-
rio público (C/ Nuestra Seño-
ra de la Oliva y Parque Celes-
tino Mutis) y dos en centros 
de enseñanza (Colegios Gi-
ménez Fernández y Fray Bar-
tolomé de las Casas). 
Para el delegado del Distrito 
Sur, Antonio Rodrigo Torrijos, 
“la cara de satisfacción de los 
niños refleja el valor de estas 
pequeñas intervenciones que 
modestamente contribuyen a 
mejorar el equipamiento del 
barrio”. En este mismo senti-
do se manifestó José Soto, 
director del Centro, que recal-
có “que estas instalaciones 
son públicas, están a disposi-
ción de los vecinos y de todos 
los niños de la zona”, a la vez 
que agradeció la rápida res-
puesta del Distrito Sur, que 
atendió a su demanda a tra-
vés de los presupuestos par-
ticipativos, ya que los anterio-
res juegos infantiles resulta-
ron quemados.  
La zona de juegos infantiles 
inaugurada hoy incluye una 
pieza principal con forma de 
tren, que resulta especialmen-
te llamativa para los niños. 
Después de la apertura de 
tres de las cuatro actuaciones 
diseñadas en el expediente, 

Redacción

Redacción

sólo queda por inaugurar la 
que está situada en las depen-
dencias del colegio Fray Bar-
tolomé de las Casas. 

PARQUE INFANTIL  
EN LA OLIVA

También inauguró el primer 
teniente de alcalde y delegado 
del Distrito Sur, Antonio Rodri-
go Torrijos, un parque de jue-
gos infantiles en la calle Nues-
tra Señora de la Oliva, en el 
Distrito Sur. Esta instalación se 
encuadra dentro de un expe-
diente global que, por un pre-
supuesto total de 118.000 €, 
incluye la creación de cuatro 
zonas de juegos infantiles, dos 
en viario público (C/ Nuestra 
Señora de la Oliva y Parque 
Celestino Mutis) y dos en cen-
tros de enseñanza (Colegios 
Giménez Fernández y Fray 
Bartolomé de las Casas). Para 
el delegado del Distrito Sur, 
Antonio Rodrigo Torrijos, se 
trata “de una instalación más 
para que los niños puedan 
disfrutar y sociabilizarse en un 
entorno adecuado. Desde la 
política hay que realizar inter-
venciones que repercutan di-
rectamente sobre los vecinos, 
tal y como estamos haciendo 
en el Distrito Sur”. 
La zona de juegos infantiles 
inaugurada hoy fue una peti-
ción expresa de los vecinos 
de la zona aprobada en los 
presupuestos participativos. 
Estas nuevas instalaciones 
incluidas en el expediente 
suponen una novedad signi-
ficativa, ya que son los prime-
ros parques infantiles de Se-
villa que incluyen columpios 
con formas de animales, que 
resultan especialmente llama-
tivos para los niños.

Nuevos Parques Infantiles en el Sur, inaugurados por el primer 
teniente de alcalde, Antonio Rodrigo Torrijos.

Entrega del galardón “Oliveña del año 2009”, en la Asociación 
Amigos de los Jardines de la Oliva, que preside Jacinto Martínez.

La Comisión Ejecutiva de la 
Gerencia de Urbanismo ha 
adjudicado las obras de sote-
rramiento de los contenedores 
para residuos urbanos en el 
Polígono Sur, concretamente 
en las barriadas de Antonio 
Machado, Murillo y Las Leta-
nías, dentro de las obras pro-
yectadas por el Plan Urban del 
Polígono Sur. La inversión, 
con cargo a los fondos euro-
peos, asciende a 1,20 millones 
de euros y las obras durarán 
cinco meses, tres menos de 
los inicialmente previstos. Hay 
que recordar que el proyecto 
Urban va a invertir más de 17,5 
millones de euros en el Polí-
gono Sur hasta el año 2013, 
de los cuales, más de 9 millo-
nes de euros van a salir de las 
arcas municipales.
El proyecto contempla la insta-
lación de 150 contenedores 
soterrados para residuos urba-
nos (orgánicos, envases, papel 
y vidrio) y dos cajas compacta-
dotas de 22 metros cúbicos 
cada una de ellas.
La instalación de contenedo-
res soterrados supone una 
mejora en el sistema de reco-
gida de residuos urbanos al 
reducir el impacto ambiental y 
los malos olores, minimizando 

Como colofón a la celebración 
del XXIII Aniversario de la 
fundación de la Asociación de 
los Amigos de los Jardines de 
la Oliva, tuvo lugar en la sede 
de la Entidad la proclamación 
de Ángeles Vega Díaz como 
Oliveña del Año 2009. El acto 
estuvo presidido por  María 
del Mar Sánchez Estrella, 
concejal del Partido Popular 
del Ayuntamiento de Sevilla. 
El acto estuvo presentado por 
el presidente de la Asociación 
Amigos de los Jardines de la 
Oliva, Jacinto Martínez. 

ITINERARIO BOTÁNICO 
Con motivo del XXIII Aniver-
sario de la fundación de la 
Asociación Amigos de los Jar-
dines de la Oliva, y cumplien-
do el programa de actividades, 
los alumnos de 6º curso del 
colegio Manuel Canela reali-

los actos vandálicos. Los con-
tenedores soterrados se ins-
talarán en el viario público, 
respetando la accesibilidad y 
las distancias máximas que el 
usuario está dispuesto a des-
plazarse para depositar la ba-
sura en los contenedores.
Durante los próximos días, el 
Ayuntamiento de Sevilla y el 
Comisionado del Polígono 
Sur fijarán un calendario para 
la realización de las obras 
para coordinarlas al máximo 
con otras que se llevan a 
cabo en el viario y minimizar 
las molestias que se pudieran 
ocasionar a los vecinos.
El Ayuntamiento de Sevilla pre-
vé reducir el número de conta-
dores que hay en la actualidad 
por la mayor capacidad de las 
nuevas unidades soterradas. 
En total, se instalarán 100 con-
tenedores de recogida de resi-
duos orgánicos y otros 50 para 
recogida selectiva.
Los nuevos contenedores ten-
drán una capacidad de 5 me-
tros cúbicos y estarán instala-
dos en el interior de un foso de 
contención en cemento. Cada 
contenedor constará de una 
cuba de acero galvanizado con 
tapa y buzón, instalado en un 
prefabricado de hormigón. 
El Plan Integral del Polígono 
Sur, que fue aprobado por las 

zaron el Itinerario Botánico del 
centro acompañado por Jacin-
to Martínez. Posteriormente, 
los alumnos de 1º  curso, 
acompañados por sus profe-
soras, se encaminaron hasta 
los bloques 15 y 16 de la Ba-
rriada. Nuestra. Señora. de la 

administraciones local, autonó-
mica y nacional en 2005, supo-
ne un nuevo modelo de gestión 
de las intervenciones públicas 
en este barrio, pues se constru-
ye en el día a día entre todos los 
actores implicados en la trans-
formación, como son vecinos, 
técnicos y representantes polí-
ticos. De este modo, se carac-
teriza por la coordinación admi-
nistrativa, imprescindible debido 
al gran calado de las actuacio-
nes que se llevan a cabo y que  
implica la intervención de distin-
tas delegaciones del Ayunta-
miento de Sevilla y consejerías 
de la Junta de Andalucía. Ade-
más, se coordinan estas medi-
das con otras en materia de 
empleo, ocio y cultura.
Esto supone también la parti-
cipación, tanto de técnicos 
como de vecinos, que así asu-
men el protagonismo y la res-
ponsabilidad en la transforma-
ción del barrio. Un ejemplo 
claro de esta participación son 
las comisiones de barrio, don-
de los residentes hacen sus 
aportaciones en el diseño de 
los espacios públicos y de ocio. 
A esto se añaden las cláusulas 
sociales de inserción laboral, a 
través de las cuales se incor-
poran a las obras de rehabilita-
ción del barrio los vecinos 
como trabajadores.

Oliva donde les esperaban un 
grupo de vecinos para plantar 
un arbolito Tecoma stans (L.) 
que  donó Colombia para el 
Jardín Americanos de la 
Expo`92. Al finalizar el acto, se 
recitó el poema “Dice el Árbol” 
de Manuel Benítez Carrasco.
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Un vecino recurrirá el 
derecho del Arzobispado 
sobre el uso de una 
superficie en el barrio 
del Porvenir

Homenaje a la Niña de los Peines  
y Pepe Pinto en el Casco Antiguo

Junto al edificio del Distrito Sur, 
en la calle Jorge Guillén, el Ar-
zobispado realiza actualmente 
las obras de una futura parro-
quia. El derecho de uso de esta 
superficie será recurrida por un 
vecino del barrio del Porvenir, 
porque considera que este pro-
yecto se llevó a cabo fuera del 
tiempo fijado en el acuerdo.   

CRÓNICA DEL  
INCUMPLIMIENTO DE  

UN ACUERDO
El vecino del Porvenir, Antonio 
Rojas Romero, ha realizado 
una serie de gestiones sobre el 
uso de esta superficie situada 
en la calle Jorge Guillén, com-
probando normas y leyes y di-
fundiendo sus puntos de vistas, 
todo ellos refrendados con una 
copiosa documentación. 
Según la información que posee 
Antonio Rojas, en la Gerencia 
de Urbanismo, en el año 2004, 
este terreno, que había reserva-
do el PSOU, se iba a destinar a 
la construcción de diversas do-

Redacción taciones públicas. Sin embargo, 
un pleno municipal había toma-
do el acuerdo de ceder este 
espacio para la construcción de 
una parroquia. 
En la crónica informativa de 
este vecino del barrio del Por-
venir se hace referencia al 
plazo dado de cinco años para 
que el Arzobispado llevara a 
cabo su proyecto, derecho que 
quedaba extinguido “en el caso 
de incumplimiento de este pla-
zo”, según consta en el acuer-
do plenario y que se hizo cons-
tar en la escritura de cesión. 
Este vecino considera que el 
Arzobispado no ha cumplido 
este plazo, porque las obras se 
han iniciado fuera del tiempo 
establecido en el acuerdo. An-
tonio Romero Rojas así lo no-
tificó al Ayuntamiento de Sevi-
lla para que esta superficie 
revierta nuevamente al Munici-
pio y se destine a uso público. 
Además de esta notificación, 
Antonio Romero Rojas, tam-
bién realizará recursos de 
reposición, basados en las 
leyes que le amparan.

Un momento del homenaje a Pastora Pavón y Pepe Pinto.

Tertulianos de la Calzada. En la imagen figuran Manuel Arias  
y Pascual González.Grupo de los tertulianos de la Calzá.

El concejal delegado del Distrito 
Casco Antiguo, José Manuel 
García, ha descubierto un azu-
lejo cerámico conmemorativo 
del 40º aniversario del falleci-
miento de Pastora Pavón “Niña 
de los Peines” y su marido, José 
Torres Garzón “Pepe Pinto”, en 
el transcurso de un acto de ho-
menaje organizado por la Aso-
ciación Nueva Alameda y el 
Distrito Casco Antiguo.
La colocación de este azulejo 
en la residencia habitual de la 
pareja, en la calle Calatrava nº 
20, supone, en palabras de 
José Manuel García, “un me-
recido homenaje a la mujer 
que, aseguran todos los fla-
mencólogos, fue la primera voz 
de dimensión universal que ha 
tenido el Flamenco, así como 
a otro gran artista como Pepe 
Pinto que supo siempre estar 
al lado de la inconmensurable 
Niña de los Peines”.
El delegado del Distrito ha que-
rido agradecer a la Asociación 
Nueva Alameda “su preocupa-
ción por recuperar la memoria 
de ilustres vecinos y vecinas del 
Casco Antiguo, como ya ocurrió 
hace unos meses al conmemo-
rar el centenario del nacimiento 
de Manolo Caracol, porque es 
muy importante que las nuevas 
generaciones conozcan a sevi-
llanos ilustres que tanto aporta-
ron a la cultura de la ciudad”.

El secretario de la Asociación 
Nueva Alameda, José Manuel 
Gómez y Méndez, ha querido 
agradecer al Distrito su colabo-
ración “por tratar de que no se 
pierda la memoria de tan ilustres 
artistas y vecinos de la Alame-
da”, felicitando así mismo a la 
autora del azulejo cerámico, la 
artista Maribel Portillo.
Pastora Pavón Cruz, universa-
lizada como “Niña de los Pei-
nes”, nació el 10 de febrero de 
1890 y falleció tal día como hoy 
de hace 40 años. Destacó prin-
cipalmente por sus seguiriyas, 
peteneras, bujerías y soleás, 
aunque realmente fue una can-
taora muy completa que domi-
nó todos los palos del flamenco 
y creó estilos nuevos como la 
barbera, grabando entre 1910 
y 1950, 258 cantes en discos 
de pizarra. La Junta de Anda-
lucía declaró su voz “bien de 

interés cultural”, un hecho inédi-
to sin precedentes. 
Por su parte, Pepe Pinto nació 
en 1903 y hace un mes y veinte 
días que se cumplieron los 40 
años de su fallecimiento. Fue un 
cantaor considerado de amplio 
repertorio y excelentes faculta-
des, compaginando su conoci-
miento e interpretación de los 
cantes básicos con su fandan-
go personalísimo y con cancio-
nes aflamencadas, intercalando 
en algunas de sus creaciones 
unos recitados que se hicieron 
muy populares entre el gran 
público, ofreciendo así una ver-
sión teatral de lo flamenco.
La Niña de los Peines y Pepe 
Pinto contrajeron matrimonio 
en 1931 y vivieron hasta su 
fallecimiento en 1969, en la 
calle Calatrava nº20, donde 
hoy se ha descubierto este 
azulejo conmemorativo. 

En la Cervecería La Calzada 
del popular empresario Ma-
nuel Arias, situada en el po-
pular barrio donde está la 
Parroquia de San Benito, hay 
establecida una participativa 
y atractiva Tertulia. Allí se da 
cita un grupo de entrañables 
amigos, cuya característica 
en común es que son anti-
guos vecinos que han nacido 
o vivido en el barrio de la 
Calzá. Además, todos los 
contertulios han superado 
con creces el medio siglo de 
existencia, pero todos se 
sientes jóvenes y robustos.  
La Tertulia de la Calzada, en 
esta trascendente cervece-
ría de Manuel Arias, tiene 
como principal objetivo la 
convivencia para los buenos 
–y regulares—tiempos pa-
sados, presentes y futuros 
en el barrio de la Calzá. 
Al menos, una vez al mes, 
estos “niños” de la Calzada 
charlan lo que no hay en lo 
escrito. Dentro de los conter-

tulios figura un gran artista 
como es Pascual González, 
de Cantores de Híspalis, que 
por supuesto pone música a 
estos tremendos y sugestivos 
debates que dan vida a la es-
pectacular tertulia de amigos.
En una de las últimas reunio-
nes de asistieron los cuatro 
fundadores de esta Tertulia, 

Manuel Arias, Diego García, 
Antonio Jiménez y, por su-
puesto, Pascual González. 
Manuel Arias acaba  de inau-
gurar en el Distrito de Ner-
vión la Bodega San Benito. 
Hubo solemne fiesta en la 
apertura oficial de este lugar 
de convivencia en la Avenida 
de la Buhaira.

Los “niños” mayores de la Tertulia de la Calzada
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A la izquierda, el presidente de la casas de Castilla y León de Sevilla, José Colinas, con la alcaldesa de Jerez. A la derecha, Colinas estuvo 
presente en el acto organizado en la población jerezana con motivo del Primer Festival del Botillo.

Socios y socias y directivos de la Casa de Castilla y León de Sevilla, que preside José Colinas, asistieron al I Festival del Botillo de Jerez de 
la Frontera. También estuvieron presentes representantes del Bierzo y del Botillo.

Grupo de directivos y socios de la Casa de Castilla y León en la recepción celebrada en el Hotel 
Los Jándalos, con motivo del I Festival del Botillo de Jerez.

La Casa de Castilla y León de Sevilla estuvo presente 
en el I Festival del Botillo de Jerez de la Frontera

Se celebró en Jerez de la 
Frontera el I Festival del Boti-
llo, con la imposición de la 
Capa de la Cofradía del Boti-
llo de Ponferrada a la Ciudad 
de Jerez. Este acto ha conta-
do con la colaboración del 
Consejo Regulador del Bier-
zo, la Junta de Castilla y León, 
la Diputación Provincial de 
León y otras instituciones y 
organismos de esta Comuni-
dad. A Jerez de la Frontera se 
desplazaron el presidente del 
Consejo Regulador del Boti-
llo: Óscar Ramos; presidente 
del Consejo Comarcal del 
Bierzo, José Luis Ramón; el 
empresario de la discoteca 
Ixo, Carlos Vázquez; el alcal-
de de Carracedelo, Raúl Val-
cárcel, entre otras personali-
dades y representaciones de 
Castilla y León y de Jerez de 
la Frontera. 

PRESENCIA DE SEVILLA
Al programa de actos de este 
I Festival del Botillo en la ciu-
dad jerezana asistió el presi-
dente de la Casa de Castilla y 
León en Sevilla, José Colinas, 
y numerosos socios y directi-
vos de esta institución sevilla-
na. Con José Colinas y su 
esposa Delfi, entre otros direc-
tivos y socios de la Casa de 
Castilla y León en Sevilla es-
tuvieron presentes en Jerez de 
la Frontera, Desiderio Castillo 
y Ana Mari; Daniel Villaverde 
y María Luisa, Saturnino de la 
Iglesia y María del Robledo; 
Ursicino Ferrero y Margarita y 
Agustín Álvarez y Rocío.  
En el Hotel Los Jándalos 
hubo una recepción oficial, 
seguida de un almuerzo 
donde se consumió el famo-
so e histórico botillo.
En el transcurso del almuer-
zo se hizo entrega a la ciu-
dad de Jerez de la Capa de 
la cofradía del Botillo de 
Ponferrada, que recogió la 
alcaldesa Pilar Sánchez. 
La primera autoridad muni-
cipal de Jerez agradeció 
este regalo y prometió que 
se organizará en Ponferra-
da una “Berza jerezana”, 
para difundir las tradiciones 
gastronómicas de Jerez en 
esa población de la Comu-
nidad de Castilla y León. 

Redacción

En este mismo acto se le 
hizo entrega de una placa a 
Carlos Vázquez, uno de los 
socios de la discoteca Ixo, 
que ha colaborado, por ser 
natural de Ponferrada, a la 
organización de este I Fes-
tival del Botillo en Jerez.

Posteriormente, en la disco-
teca Ixo, ´hubo una serie de 
especiales actuaciones, con 
las intervenciones de un gru-
po jerezano, con su clásica 
“Zambomba”, y el grupo de 
gaiteros Castro Bergidun de 
Ponferrada.

La alcaldesa de Jerez 
quiere celebrar una 
Berza en el Bierzo

Tambores y gaitas  
se mezclaron en la 
discoteca Ixo con la 
Zambomba de Jerez  
de la Frontera
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El párroco de San Benito, Manuel Luque; el presidente del Consejo 
Regulador Bierzo, José Luis Román, y el presidente de la Casa de 
Castilla y León en Sevilla, José Colinas, ante el escudo del Bierzo 
en lab fachada de la institución sevillana.

La Casa de Castilla y León en Sevilla, que preside José Colinas, ha vivido unas intensas jornadas gastronómicas y actividades culturales. Por primera vez se celebró las Jornadas 
del Bierzo en Sevilla y, además, hubo destacado acto social para la entrega de los premios de pintura, narración y poesía.

Jornadas Gastronómicas del Bierzo en la Casa de Castilla y León

Se están celebrando en las 
dos sedes de la Casa de 
Castilla y León en Sevilla las 
Jornadas Gastronómicas del 
Bierzo. Nuestra ciudad aco-
ge este evento por primera 
vez, porque se cumple el 25 
aniversario de su celebración 
en la tierra castellano-leone-
sa. Por este aniversario, el 
Consejo Regulador tomó la 
decisión, a petición del pre-
sidente de la Casa de Casti-
lla y León en Sevilla, José 
Colinas, de organizar esta 
convocatoria gastronómica 
en nuestra ciudad. 
Para la presentación de es-
tas Jornadas en Sevilla se 
desplazó desde del Bierzo el 
presidente del Consejo Re-
gulador José Luis Román, 
acompañado de varias per-
sonalidades de la Comuni-
dad de Castilla y León. Tam-
bién estuvo presente el pá-
rroco de San Benito, el fer-
nandino Manuel Luque. En la 
Casa central de Castilla y 
León se celebró una comida 
para dar a conocer todo el 
programa de actos y convi-
vencias. Estas Jornadas 
Gastronómicas del Bierzo se 
celebrarán en Sevilla hasta 

Redacción el 13 de diciembre. Los sevi-
llanos podrán degustar los 
productos del Bierzo en las 
sedes de la institución de 
Castilla y León, en las calles 
José Luis de Casso, 12:  y 
Melchor Gallegos 1 y 3. 
Durante el acto de presenta-
ción de estas Jornadas en 
Sevilla, el presidente de la 
Casa de Castilla y León, José 
Colinas, entregó un recuerdo 
al presidente del Consejo 
Regulador del Bierzo, Asi-
mismo hizo mención de los 
socios de la entidad que ha-
bían colaborado para que la 
Casa de Castilla y León con-
tara con una nueva sede. 
También se le hizo entrega 
de un recuerdo especial a 
Jesús Prieto. 
En la fachada de la Casa de 
Castilla y León, en Melchor 
Gallegos, también se inau-
guró el escudo del Bierzo 
que figura junto al de otras 
provincias y zonas de esta 
Comunidad.
Durante este amplio progra-
ma de actividades también 
se celebró el clásico Magos-
to, así como la entrega de los 
premios de pintura, poesía y 
relatos cortos, que convoca 
la institución de castellanos-
leoneses en Sevilla.

La Casa de Castilla y León 
en Sevilla, en la calle Mel-
chor Gallegos, organizó un 
brillante acto, con enorme 
concurrencia, para divulgar 
las excelencias de la alubia 
de riñón de Alija del Infanta-
do y que se prepara y se 
comercializa con la marca 
Arridola. José Luis Pérez, 
con la presencia de José 
Colinas y de Ursicino Ferre-
ro, informaron de todos los 
detalles del cultivo y prepa-
ración de este producto. 
Para probar sus buenos re-
sultados, en la sede de cas-
tellanos y leoneses se pre-
paró una multitudinaria alu-
biada, regada con vinos y 
postres del Bierzo.    
Por otra parte, dentro de los 
actos institucionales de la 
Casa de Castilla y León, que 
preside José Colinas, se 
descubrió en la fachada del 
centro el escudo de Soria, 
con la presencia de repre-
sentaciones sevillanas y 
sorianas. José Colinas en-
tregó un Giraldillo de Plata al 
presidente de Soria.

Alubias de 
Alija
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El Vicepresidente, Juan García, dirigiendo unas palabras a Gonzalo 
Martín y a los asistentes.

Brillante resultó el acto que se celebró en Río Grande, en homenaje al presidente del Cabildo Insular de Tenerife, que fue nombrado 
socio de honor de la institución canaria en nuestra ciudad.

Homenaje del Hogar Canario en Sevilla al presidente del 
Cabildo Insular de Tenerife, Ricardo Melchior Navarro

La Casa de Extremadura rinde homenaje a Gonzalo Martín“Castañada” 
de  la Casa  
de Cataluna 
en Sevilla

Intensa actividad de las 
Casas Regionales de Sevilla

Gala extraordinaria organizada 
por el Hogar Canario en Sevilla 
en los salones de Río Grande, 
para ofrecer un cálido y entra-
ñable homenaje al presidente 
del Cabildo Insular de Tenerife, 
Ricardo Melchior Navarro. 
En el marco incomparable de 
las orillas trianeras del Guadal-
quivir, en el Restaurante Río 
Grande, se celebró la entrega 
del título de Socio de Honor de 
la institución canaria en nues-
tra ciudad al ilustre personali-
dad canaria, con asistencia de 
la Junta Directiva del Hogar 
que preside Purificación Be-
navente y numerosos socios y 
socias de esta entidad.
También estuvo presente en 
este acto el presidente de la 
Federación de Casas Regio-
nales y Provinciales en Sevi-
lla, Gonzalo Martín. 
La secretaria del Hogar Ca-
nario, María Dolores Vera 
Cruz, leyó el acuerdo tomado 
por la Junta del Hogar Cana-
rio. Para dar fe de este nom-
bramiento, la presidenta del 
Hogar, Purificación Benaven-
te, pronunció unas palabras 
para enaltecer la figura de 
Ricardo Melchior Navarro, 
agradeciendo  la colabora-
ción que siempre ha presta-
do, desde su puesto de presi-
dente del Cabildo Insular a la 
institución sevillana. Purifica-

ción Benavente recordó de 
forma especial la instalación 
del espectacular Belén Cana-
rio que se instala desde hace 
años por Navidad en nuestra 
ciudad y cuyo montaje se rea-
liza por la ayuda que presta el 
presidente del Cabildo Insular 
de Tenerife.  La presidenta del 
Hogar Canario también infor-
mó que el Belén del Hogar 
Canario de la Navidad 2009 
será una enorme agradable 
sorpresa, gracias a la colabo-
ración que realizará nueva-
mente Ricardo Melchior.
Cerró este acto de nombra-
miento de Socio de Honor del 
Hogar Canario en Sevilla el 
presidente del Cabildo Insular 

Redacción

de Tenerife. Recordó los la-
zos históricos que unen Sevi-
lla con este pueblo canario. 
Agradeció, con palabras emo-
cionadas, esta distinción. 
Destacó la gran labor social y 
cultural que realiza el Hogar 
en Sevilla, que cuenta con un 
buen equipo, presidido por 
Purificación Benavente. 
Al final de esta grata cena de 
convivencia fue presentada la 
Rondalla del Hogar Canario. 
Un grupo que interpretó, con 
enorme calidad y estilo, can-
ciones de las tierras canarias. 
Fue tan valiente la Rondalla 
que se atrevió a interpretar una 
canción de los famosos Sa-
bandeños. Magnífica jornada.

La Junta Directiva del Hogar 
Canario ya prepara el tradicio-
nal Belén, que se instalará 
nuevamente en el edificio de la 
Escuela de Estudios Hispano-
americanos, en la calle Alfonso 
XII. El acto de apertura será el 
día 8 de diciembre, con actua-
ciones de grupos folklóricos de 
Canarias y Sevilla.
También el Lar Gallego desa-
rrollará un amplio programa de 
actividades. Este 5 de diciem-
bre, en la Sala Joaquín Turina, 
tendrá lugar un Concierto de la 

Coral “De Ruada” de Ourense. 
El Lar celebrará una fiesta de 
cotillón en su sede, para recibir 
el año nuevo 2010.  
Asimismo, La Casa de Cata-
luña ha organizado para el 12 
de diciembre una comida de 
navidad, que se celebrará en 
el restaurante del Lar Galle-
go. Habrá actuaciones musi-
cales, con villancicos, y se 
hará entrega de unos recuer-
dos a los catalanes que llevan 
residiendo hace cincuenta 
años en Sevilla.

Para que no se vaya, para 
que continúe, para darle las 
gracias, se reunieron el días 
pasados doscientos cincuen-
ta socios en el hogar extre-
meño de Sevilla y ofrecer un 
hpmenaje a su presidente, 
Gonzalo Martín..

El espacio se quedó chico y 
las muestras de afecto al pre-
sidente de esta Casa de Ex-
tremadura fueron entraña-
bles, sinceras y para el re-
cuerdo.
No hubo protocolos. Todo se 
desarrolló con sencillez, entre 
amigos y paisanos. Tres pan-
tallas dieron la oportunidad 
de seguir el acto a todos los 
asistentes.

Con la llegada del otoño, las 
Casas Regionales, como la 
de Cataluña, recuperan una 
de sus más populares tradi-
ciones: “La castañada”. Al-
rededor del rico fruto se re-
unieron los socios y socias 
del Casal de Cataluña en 
Sevilla. Al frente del grupo, 
la activa presidenta Marta 
Stroheker, para que todo el 
programa de grata conviven-
cia se desarrolle en el am-
biente más grato. Con las 
castañas hubo también pan 
con tomate y los clásicos 
panelles. Fiesta clásica ca-
talana, que en Sevilla cuida 
esta institución de catalanes 
en nuestra tierra.

Redacción

Redacción

Tras la cena, bien surtida con 
productos de la tierra y ade-
rezada por los proveedores 
de la Casa, su Vicepresiden-
te Juan García, en nombre de 
la Junta Directiva, tomó la 
palabra para reflejar lo mucho 

y bien que Gonzalo ha tenido 
que trabajar para llegar a 
conseguir lo que hoy teme-
mos y gozado.
Se crece ante las dificultades. 
Se rodea de amigos que le 
creen y apoyan. Ama en ex-

tremo a su tierra, la promueve. 
Une gentes y motivos. Sabe 
escuchar y atender y desea la 
felicidad para todos.
Creador del Premio Giralda-
Encina, su Junta Directiva 
quiso que en oro y sobre su 
solapa esos dos símbolos se 
paseasen. Un libro cargado 
de frases elogiosas y de agra-
decimiento, también le fue 
entregado.
Los asistentes y con palabras 
improvisadas, también quisie-
ron ensalzar al homenajeado 
agradeciendo su trabajo, 
aguante y comprensión.
Al final Gonzalo expresó pa-
labras de gratitud a su esposa 
e hijos porque le dejaron ha-
cer. A los demás agradeció el 
gesto y las muestras de cari-
ño que de todos había recibi-
do, asegurando que nunca se 
arrepentiría de haber servido 
a Extremadura y Sevilla, lu-
gares donde el trabajo por los 
demás le hizo feliz.

Más de 200 personas asis-
tieron a este acto en ho-
nor de Gonzalo Martín
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Rodrigo Torrijos y Gómez de Celis participaron en estos encuentros de “Un derbi con clase, educación 
y rivalidad”.

Carreras Populares organizadas por el Instituto Municipal de Deportes

Rodrigo Torrijos y Gómez de Celis participaron en 
“Un derbi con clase, educación y rivalidad”
El primer teniente de alcalde, 
Antonio Rodrigo Torrijos –que 
es sevillista–, y el delegado 
de Presidencia y Urbanismo, 
Alfonso Rodríguez Gómez de 
Celis –que es verdiblanco–, 
participaron en el Primer En-
cuentro Deportivo “Un derbi 
con clase, educación y rivali-
dad”, que se ha desarrollado 
en las instalaciones deporti-
vas de San Pablo.
El amplio programa de acti-
vidades deportivas fue orga-
nizado por el Instituto Muni-
cipal de Deportes, con la 
colaboración de la Asocia-
ción de Periodistas Deporti-
vos de Sevilla. 
Fue muy alta la participación 
y se cumplieron los objetivos 
marcados, que eran los de 
fomentar el espíritu deportivo, 
el juego limpio y la amistad 

El concejal delegado de Juven-
tud y Deportes, José Manuel 
García, presidió el acto de clau-
sura del Programa de Carreras 
Populares 2009 del Instituto 
Municipal de Deportes, celebra-
do en la sede de la Fundación 
Cruzcampo, y donde se entre-
garon los trofeos a los mejores 
atletas en las diferentes catego-
rías de este programa, que al-
canzó una participación supe-
rior a los 30.000 corredores.
José Manuel García felicitó “a 
todos los corredores que han 
participado en alguna de las 
carreras, porque ellos han 
conseguido que el año 2009 
haya sido histórico en el nú-
mero de participantes”. Así, el 
delegado de Deportes señaló 
que, en concreto, “este año 
han participado en las carre-
ras populares un total de 
31.581 atletas, un 61,44% 
más que en 2008, sin conta-
bilizar el Maratón y la próxima 
Carrera de Navidad, por lo 

entre las aficiones del Sevilla 
y del Real Betis. 
AMPLIA PARTICIPACIÓN 
En este evento han partici-
pado 12 equipos de niños 
con edades comprendidas 
entre los 10 y los 14 años (6 
del Sevilla y 6 del Betis por 
cada zona deportiva de la 
ciudad).
También se disputaron los 
derbis seniors. En el grupo A 
participaron los equipos del 
Betis, Bomberos, Sevilla, Po-
licía Local, Betis Deportistas 
de Élite y Sevilla Deportistas 
de Élite.
En el grupo B, los equipos 
seniors fueron estos: Betis 
Artistas, Sevilla Artistas, Betis 
Prensa, Sevilla Prensa, Sevi-
lla políticos y Betis Políticos. 
Como colofón a la especta-
cular y brillante jornada de-

que la cifra final podría rondar 
los 37.000 corredores”.
En este sentido, el delegado de 
Deportes indicó que “el reto del 
2010 será mantener y, si es 
posible, incrementar la partici-
pación y el número de carreras”, 
agradeciendo a los patrocina-
dores la confianza depositada 
en el IMD, “porque sin duda el 
deporte es la mejor inversión”.
José Manuel García resaltó 
también la inversión del IMD 
tanto en programas deporti-
vos como en instalaciones, 
señalando que “nunca en la 

Suplemento Deportivo

JUG
AD

OR
 NU

ME
RO Cantera de atletas

La jovencísima Julia Aguilar Orúe, de 
siete años de edad, tomó parte recien-
temente en el programa de carreras 
populares que se celebró en Jerez de 
la Frontera y que tuvo como marco 
extraordinario el estadio de Chapin y 
las calles de la población gaditana. 
Julia Aguilar Orúe, en una demostración 
de calidad y entrega, logró un meritísi-
mo tercer puesto. Tuvo el premio de una 
medalla. Hay cantera.

El Sevilla F.C., que preside 
José María del Nido, rindió 
emotivo homenaje a José 
María  Busto, mítico guar-
dameta de este equipo en 
la década de los cuarenta y 
cincuenta. Llegó de Bara-
caldo y se hizo titular indis-
cutible en aquel espectacu-
lar equipo que ganó una 
primera Liga de España. 
José María Busto pasa a 
ocupar sitio de privilegio en 
la historia del club de Ner-
vión. Varios e históricos 

guardametas del Sevilla es-
tuvieron presentes en este 
acto. Entre ellos, el popular 
Francisco Ruiz Brenes “Su-
perpaco”. Este apodo fue 
creado por nuestro director, 
Fernando Gelán, cuando 
viajaba con los clubes sevi-
llanos como cronista de 
fútbol para El Correo, Hoja 
del Lunes y ABC. 
José María Busto, que resi-
de en Sevilla, recibió el se-
gundo “Dorsal de la Leyen-
da” del Sevilla.

Dorsal de leyenda para Busto Más de 30.000 atletas participaron en las 
Carreras Populares 2009 del IMD

historia de Sevilla se había 
invertido tanto”, y destacando 
especialmente la nueva pista 
de atletismo de San Pablo, 
“una demanda histórica de los 
atletas de nuestra ciudad ya 
que en 19 años no se había 
invertido en ella”.
En el acto de clausura, se en-
tregaron diferentes distinciones 
a empresas y organismos pú-
blicos colaboradores del pro-
grama de Carreras Populares, 
así como los trofeos a los me-
jores atletas del 2009 que fue-
ron los siguientes: xxxxxx

portiva, se jugó un partido 
final entre políticos munici-

pales del Sevilla y el Betis y 
representantes municipales. 

El disputado choque finalizó 
con empate a cuatro goles.
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La Hospitalidad Diocesana peregrinó a Fátima

Los enfermos e impedidos de Sevilla, que en peregrinación fueron hasta Fátima,  
en la convivencia que se celebró en la población portuguesa.

La multitudinaria procesión de la Virgen de Fátima, que pone colofón a todos los actos 
semanales en su honor. Sevilla estuvo un año más junto a la Virgen.

Durante tres días, los pere-
grinos de la Hospitalidad Dio-
cesana de Sevilla han vivido 
de forma intensa y entrañable 
unas brillantes jornadas en 
Fátima. La expedición de esta 
institución sevillana se des-
plazó a la ciudad portuguesa 
con un nutrido grupo de en-
fermos e impedidos. Como 
se sabe, estas peregrinacio-
nes fueron creadas hace más 
de dos décadas por el recor-
dado y querido sacerdote 
Leonardo Castillo. 
El desplazamiento fue orga-
nizado un año más por Távo-
ra Viajes y Congresos y en la 
peregrinación formaron más 
de un centenar de personas, 
con una amplia presencia de 
enfermos, técnicos sanitarios, 
cuidadores y costaleros. Fue 
otra extraordinaria conviven-
cia otoñal en Cova de Iria, 

Redacción junto a la Virgen de Fátima. 
El traslado a tierras portu-
guesas se inició en los terre-
nos de la Feria en Los Re-
medios. El viaje comenzó en 
este punto del camino hacia 
el lugar de las apariciones de 
la Virgen a los pastorcitos de 
Cova de Iría, Lucía, Jacinto 
y Francisco. 
Han sido numerosas las vi-
vencias en Fátima. 
El viaje estuvo coordinado por 
Antonio Távora, padre e hijo, 
con  la presencia de los repre-
sentantes de la Hospitalidad 
Diocesana de Sevilla.  
Entre los peregrinos también 
hubo un importante grupo 
que se desplazó hasta Fáti-
ma para tener un encuentro 
con la Virgen y pedir por la 
salud de sus familiares y 
amigos, por la paz y la con-
cordia en el mundo.   
En la primera jornada en Fá-
tima, los peregrinos sevilla-

nos se acercaron hasta la 
explanada del Santuario, 
para tomar parte del Rosario 
y la Procesión de las Velas. 
La segunda jornada en Fáti-
ma fue enormemente intensa. 
En el Hotel Verbo Divino, lu-
gar de concentración del gru-
po de enfermos y costaleros 
de la Hospitalidad, se desa-
rrollo un encuentro de ora-
ción de todos los peregrinos, 
que fue dirigido por el sacer-
dote Carlos Coloma, consilia-
rio de la Hospitalidad.
Al finalizar esta convivencia, 
el grupo se desplazó hasta 
la Capelinha para entonar 
una Salve dedicada a la Vir-
gen de Fátima. 
En el segundo día en Fátima 
se celebró en la Capelinha la 
solemne misa dedicada a las 
peregrinaciones españolas. 
Ocuparon lugares preferentes 
junto al altar donde se venera 
la Virgen, en el mismo sitio de 

las apariciones, los enfermos 
de la Hospitalidad sevillana. 
Si en el año 1917 tuvo lugar 
la primera aparición de la 
Virgen en Cova de Iria, fue 
en 1925 cuando se celebró 
la primera Procesión de las 
Velas. Este acto de homena-
je a la Virgen, sobre todo los 
sábados por las noches y 
tras el Rosario en la Cape-
linha, es espectacularmente 
multitudinario. 
La imagen peregrina de Fá-
tima –que estuvo hace más 
de cincuenta años en Sevilla 
–, fue paseada en procesión 
por toda la extensa explana-
da del Santuario. En este 
solemne acto público en ho-
nor de la Virgen se registró 
una altísima participación. 
La tercera jornada de esta 
Peregrinación 2009 a Fátima 
finalizó con la Misa Interna-
cional, que tuvo lugar en el 
altar situado delante de la 

fachada principal del San-
tuario. Los enfermos e impe-
didos de la Hospitalidad Dio-
cesana de Sevilla ocuparon 
un lugar reservado en las 
primeras columnatas del 
templo. La imagen de la Vir-
gen Peregrina fue trasladada 
desde la Capelinha hasta el 
altar de la concelebración, 
formando parte de la proce-
sión todos los estandartes, 
banderas y símbolos de las 
asociaciones y entidades 
que habían peregrinado a 
Fátima en estas fechas.  
La peregrinación llegó a su 
jornada final. Un año más 
hubo agradables e intensas 
convivencias y sensaciones. 
La Hospitalidad Diocesana 
de Sevilla cumplió con los 
deseos del recordado padre 
Leonardo Castillo, cuya figu-
ra está siempre presente 
entre los buenos peregrinos 
de esta tierra.
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Javier Fernández

Revista de las Hermandades y Cofradías de Sevilla
TIEMPO DE ADVIENTO

Aniversario

El cardenal Amigo Vallejo impuso la Medalla 
Pro Eclesia et Pontífice a Manuel Vallejo Ortiz

El cardenal arzobispo de Se-
villa, Carlos Amigo Vallejo, ha 
presidido en la Iglesia de San 
Benito el acto de imposición 
de la Medalla Pro Eclesia et 
Pontífice a Manuel Vallejo 
Ortiz, concedida por Su San-
tidad Benedicto XVI. Ha sido 
un día grande para el barrio 
de La Calzada, porque Ma-
nuel Vallejo está enormemen-
te vinculado a este barrio y a 
esta parroquia.
El párroco de San Benito, el 
sacerdote Manuel Luque, 
acompañado del coadjutor, 
recibió al prelado a las puer-
tas del templo de La Calza-
da. Carlos Amigo, que realizó 
la bendición de la capilla 
penitencial de la parroquia, 
concelebró una solemne 
misa en la que participó tam-
bién el canónigo de la Cate-
dral, José Marín.
También ocuparon sitio de 
representación las Junta de 
Gobierno de la Hermandad 
de Valvanera, la de San Be-
nito, el Consejo Parroquial y 
el hijo y familiares de Manuel 
Vallejo.  
Manuel Vallejo, que recibió la 
Medalla Pro Eclesia et Pon-
tífice, es un personaje popu-
lar en el barrio de La Calza-
da. En la Parroquia de San 

Redacción Benito es el maestro organis-
ta para bodas, bautizos y 
actos religiosos de las Her-
mandades que tienen su 
sede en este templo, como 
Valvanera y la Presentación 
de Jesús al Pueblo. Manuel 
Vallejo, además, canta cuan-
do toca el órgano y anima e 
impulsa a feligreses para ele-
var el tono de una Salve o de 
un canto a María. Con enor-
me chispa y gracejo sevilla-
no, Manuel Vallejo es un 
hombre de Parroquia solici-
tado por todos.
Manuel Vallejo nació en Se-
villa hace setenta y ocho 
años –5 de noviembre de 
1931–, pero está hecho un 
chaval. Trabajo en cargos 
relacionados con la maqui-
naria y ejerció otros cargos 
administrativos. Se casó en 
la Iglesia de San Benito con 
Carmen Rodríguez, que, 
como guardiana de la parro-
quia, residía en unas depen-
dencias del templo de la calle 
Luis Montoto. 
Manuel Vallejo Ortiz, ya jubi-
lado, recuerda viejos tiempos 
en este templo junto a su 
mujer, que falleció hace va-
rios años. Su hijo es profesor 
del Conservatorio de Música 
de Sevilla.   
Pero este popular personaje 
ha llevado a cabo otras afi-

ciones y labores muy espe-
ciales a lo largo de su densa 
actividad al servicio de la 
Iglesia. Ha sido restaurador 
de campanas y de órganos 
de numerosas parroquias y 
templos. Estuvo muchos años 
junto al campanero de la Gi-
ralda, Joaquín Álvarez, reali-
zando, además. servicios de 
altares y coordinando archi-
vos parroquiales.  Manuel 
Vallejo, según afirma, ha tra-
bajado y sigue trabajando por 
nuestra Iglesia, para difundir 
el mensaje de Cristo y su 
Madre, la Virgen María. Con 
tanta afición a la música ter-
minó tocando hábilmente y 
con calidad las teclas de los 
órganos que restauraba. Du-
rante varios años estuvo su-
pliendo al maestro Zurita en 
la Capilla Real de la Catedral 
de Sevilla. 
Pero Manolo Vallejo tiene un 
cariño especial a San Benito. 
Es como su segunda casa 
–ahora es feligrés en San 
Pablo–, ya que está vincula-
do a la Parroquia desde 
1952. Llegó a vivir unos años 
con su mujer en las depen-
dencias del templo y siente y 
vive con intensidad el barrio 
y la historia de La Calzada. 
En esta parroquia, que ahora 
regenta como párroco Ma-
nuel Luque, Manuel Vallejo 

está siempre dispuesto a tra-
bajar sin desmayos. Por la 
Iglesia y para la Iglesia.. 
El cardenal Carlos Amigo Va-
llejo, en su homilía, destacó la 
labor realizada por Manuel 
Vallejo en la Iglesia hispalen-
se, especialmente en la parro-
quia de San Benito. Fue el 
párroco de este templo, Ma-
nuel Luque, quien glosó la fi-
gura del condecorado por el 
Papa, recordando el apoyo 
que Manuel recibió siempre de 
su mujer, Carmelita, que falle-
ció hace unos años. Los feli-
greses y cofrades que acudie-
ron a este solemne acto ova-
cionaron largamente a Manuel 
Vallejo, que recibió el presen-
te sumamente emocionado. 
Finalizó el acto con unas 
palabras del homenajeado, 
que agradeció estas distin-
ción concedida por Su San-
tidad Benedicto XVI. 
Manuel Vallejo manifestó 
que estaba contento porque 
tanto el cardenal como el 
párroco lo habían puesto 
como ejemplo en esa labor 
de ayuda y colaboración en 
la Iglesia de Sevilla. 
En el órgano de San Benito, 
que esta vez no tocó Manuel 
Vallejo, se interpretó de for-
ma extraordinaria el Himno 
del Vaticano, en honor del 
Papa Benedicto XVI. 

Atraco  
a Barbeito

Es difícil la elección del pre-
gonero de la Semana Santa. 
Encontrar a la persona idó-
nea no está en Sevilla al 
alcance de las manos ni de 
la mente. Habemus prego-
nero 2010, pero yo tengo 
mis reservas. Conozco a 
Barbeito desde que iba a El 
Correo de Javierre y del cojo 
manteca para escribir sobre 
el Rocío y sobre toros, aun-
que para lo más delicado de 
la fiesta estaba Lorca y el 
doctor Crivell. Barbeito ape-
nas hizo algún artículo co-
fradiero en las páginas del 
decano. Luego, ya se sabe, 
estuvo brujuleando de la 
Ceca a la Meca, haciendo 
pinitos informativos. 
Adolfo Arenas del Castillo y 
su Consejo de Hermanda-
des han profundizado poco 
para la designación anual de 
quien ha de subir al atril y 
ponerse a contar, a su ma-
nera, la Semana Santa se-
gún Sevilla y sus cofradías. 
Con Barbeito habrá divulga-
ción poética, pero jamás 
podrá meter en ella, en su 
declamación cofradiera, los 
auténticos sentimientos que 
se viven junto a tantas imá-
genes de Cristo y María y 
todos los numerosos perso-
najes de nuestra Semana 
Santa, desde el nazareno al 
armao de la Macarena..
Si Francisco Morales Pa-
drón dio una conferencia 
magna sobre nuestros des-
files procesionales en la Se-
mana Mayor, Barbeito pre-
sentará unos versos a su 
aire, a su manera y a sus 
formas, aunque para poner 
los vellos de punta y el co-
razón a revienta calderas es 
necesario ser muy cofrade 
o capillita, como le gusta a 
Burgos o a Peris decir.
Ha dicho Barbeito en decla-
raciones a los medios que lo 
que se recaude en el Maes-
tranza por su Pregón de 
Semana Santa lo destinará 
a Cáritas. Podría haber en-
tregado ya parte de su suel-
do de articulista a esta insti-
tución benéfica y no esperar 
a que le den las entradas a 
las que tiene derecho para 
ponerlas en la “reventa”. 

Fernando GELÁN

El cardenal Amigo Vallejo impuso la Medalla Pro Eclesia et Pontífice a Manuel Vallejo, en un solemne acto celebrado en la Parroquia de San Benito. 
El párroco de este templo. Manuel Luque, destacó la enorme tarea y servicio de Manuel Vallejo a la Iglesia Diocesana.
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DesdE

mi

BarrerA

Redacción
La Junta Directiva de la Ter-
tulia Taurina “Los 13”, que 
preside Juan Carlos Torres 
Raynaud,̀ tomó recientemen-
te el acuerdo de designar 
pregonero 2009 de esta ins-
titución al periodista y escritor 
Fernando Gelán, que recien-
temente recibió la Medalla de 
Oro de la Ciudad, concedida 
por acuerdo del Pleno del 
Ayuntamiento de Sevilla.
Este acto se celebrará en las 
vísperas de la Feria de Abril de 
Sevilla, en el salón de actos del 
Ateneo. Han sido numerosos 
los ilustres personajes que han 
realizado esta popular exalta-
ción taurina que organiza la 
histórica Tertulia “Los 13”. 

EL MUNDO DE LOS TOROS
Fernando Gelán, que dirige 
este periódico de los barrios de 
Sevilla, publica reportajes y 
crónicas literarias de la Fiesta 
Nacional y de todos los festejos 
que se celebran en la Real 
Maestranza. Además escribe 
las crónicas de las corridas 
para la agencia “Gelán Noti-
cias” y para la web “gelannoti-
cias,.com”, que tiene una re-
percusión mundial. Ha organi-
zado en el Centro Cívico de la 
Buhaira diversas mesas redon-
das con la participación de 
destacadas figuras del torero 
como Pepe Luis Vázquez Gar-
cés, Pepe Luis Vázquez Silva, 
Curro Romero, Julio Pérez 
Vito, Andrés Luque Gago, Ma-
nolo Vázquez, Manuel Rodrí-
guez, Tito de San Bernardo y 
otros conocidos personajes del 
mundo de los toros.

CRONISTA TAURINO  
DESDE 1959

Cuando ejercía su profesión 
periodística en “El Correo de 

Toreros frente a personalidades de las artes y las 
letras, en atractivos mano a mano.

Ambiente extraordinario en estas convivencias 
taurinas en Cajasol.

Fernando Gelán, designado pregonero 
de la histórica Tertulia Taurina “Los 13”

Mano a mano  
en Cajasol

Es curioso. Una serie de infor-
madores taurinos se apuntan 
el tanto de que fueron los pri-
meros en anunciar la posible 
contratación del matador de 
toros José Tomás para las 
corridas de la nueva tempora-
da taurina de la Real Maes-
tranza. Hay guerra de fechas 
y de páginas digitales, con sus 
comentarios más o menos 
acertados  y aproximados. 
Lo que sí puedo decir en esta 
columna taurina es que el 12 
de octubre, en la crónica que 
hice del último festejo de la 
temporada taurina en la Real 
Maestranza, en el párrafo fi-
nal, ya hacía referencia a la 
contratación de José Tomas 
por la Empresa Pagés para la 
próxima temporada –ver ge-
lannoticias.com, el blog de 12 
de octubre y la reproducción 
de la misma crónica en la 
página de Toros de la web-. 
Ea, pues me adelanté a to-
dos. Y ahí están las pruebas 
–meroteca al canto–, dígase  
lo que se diga en los diferen-
tes blogs y otros medios lo-
cales y nacionales. Además, 
quince días después de esta 
primicia –27 de octubre–, 
estuve dialogando con Ra-
món Valencia en Los Reme-
dios, y el empresario de la 
Real Maestranza me dijo 
que todo dependía de los 
deseos del torero “porque 
José Tomás está deseado 
torear en Sevilla”.
Esta información formaba 
parte de un “Sevilla al día”, 
publicado también en el blog 
“gelannoticias.com”, antes 
de ese discutido 1 de no-
viembre y otras fechas más 
o menos posteriores de los 
que andan a la greña.
Nuestros medios siempre 
fueron por delante de todos. 
En ese 12 de octubre, lejano 
ya, se ofreció esta primicia. 
Pero por lo visto hay siempre 
quien quiere alardear de “pi-
sotón” informativo, cuando 
se coge antes a un mentiro-
so que a un cojo.
Hay aún muchos o algunos 
flecos para culminar el acuer-
do, pero la Empresa Pagés, 
después de tanto aburrimien-
to en la pasada temporada, 
quiere hacer una revolución 
taurina en la Plaza de Toros 
de Sevilla. Y poder, bastante 
poder, tiene ahora la Empre-
sa Pagés. José Tomás es, de 
momento, el primer gancho 
del abono 2010.

Fernando GELÁN

Toros en Sevilla 
con José Tomás

Andalucía”, Fernando Gelán 
realizó sus primeras entrevistas 
y reportajes. Posteriormente, 
ya como director delegado de 
la agencia “Europa Press”, es-
cribió crónicas de los festejos 
más importantes de la tempo-
rada sevillana para los periódi-
cos de tirada nacional. Estuvo 
junto a Mondeño cuando ingre-
só en un convento y tras colgar 
el hábito de monje quiso volver 
a los toros. Presenció en la 
finca “Gómez Cardeña” cómo 
amortajaban a Juan Belmonte 
con la túnica del Cachorro. Vi-
vió los primeros años profesio-
nales de toreros como Manolo 

González, Chamaco o El Litri. 
Compartió con Antonio Or-
dóñez manigueta en el paso de 
la Soledad de San Lorenzo. 
Siguió a Curro Romero en sus 
años más gloriosos. Estuvo 
presente, junto a los hermanos 
Bienvenida, en el homenaje 
que se le rindió al Papa Negro 
en su pueblo natal. 
Ha hecho crónicas desde el 
burladero, los tenidos, las gra-
das y hasta desde el palco de 
los clarineros, junto a los mayo-
res de las ganaderías. Conoció 
la Plaza de Toros de la Pañole-
ta y la de Alcalá de Guadaíra, 
así como la portátil que se ins-

taló para varios festivales en el 
Charco de la Pava. 
Así, pues, dará el pregón de la 
Tertulia Taurina “Los 13” un 
periodista que ha escrito mu-
cho sobre los toros y que ha 
conocido a grandes y desta-
cadas figuras de la tauroma-
quia. Fernando Gelán es un 
gran defensor de la fiesta tau-
rina. Se enfrentó en el Paseo 
de Colón a los cientos de ma-
nifestantes que pedían la abo-
lición de las corridas de toros. 
El gesto de contraprotesta del 
periodista fue recogido gráfi-
camente en las páginas de El 
Correo de Andalucía.

Con la moderación del perio-
dista José Enrique Moreno, 
se han celebrado en el salón 
de actos de Casjasol, los 
programados mano a mano 
en estos días finales del año 
2009. Han participado en los 
dos últimos encuentros los 
toreros Joselito y Ruiz Mi-
guel, que han tenido como 
interlocutores a Enrique Ro-
mero y Jaime de Armiñán. 
Toros y cultura. Información 
y arte.

TEXTO MUY APRETADO

la tertulia taurina “loS 13” declaró deSierto el premio al novillero máS 
deStacado de la temporada.- La Tertulia Taurina “Los 13”, que preside el gran aficio-
nado y cofrade Juan Carlos Torres, ha declarado desierto el histórico y tradicional premio 
que concede anualmente al mejor novill4ero de la temporada. Los componentes de esta 
Tertulia se reunieron a cenar en el restaurante El Cairo, donde deliberaron durante varias 
horas. Hubo largos debates para poder concretar la clásica designación, pero finalmente, 
los contertulios de “Los 13”, decidieron declarar desierto este premio. En esta histórica 
Tertulia se mide mucho el nivel de los novilleros, porque serán en el futuro los jóvenes que 
llegarán a los puestos de privilegios del grupo de los matadores de toros. Esta imagen co-
rresponde al I Encuentro de Peñas y Tertulias Taurinas que se ha celebrado en Antares, con 
la participación de los contertulios de “Los 13”, que han asistido a los debates en las respec-
tivas mesas de reunión. Se tomaron varios acuerdos, como la creación de nuevas escuelas 
taurinas y la mayor difusión de la fiesta a todos los niveles.
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a cargo del periodista 
Fernando gelán 
medalla de oro de la 
Ciudad de sevilla

Cantes de navidad 
por manuel loreto

actuación del Coro de 
Campanilleros del sur

Pregón 
de la 

Navidad
en la Casa  
de Castilla  

y León

21 de diciembre
20:00 horas

Casa de Castilla y León
Calle Melchor Gallegos, 1-3 · SEVILLA


